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Otro de los tres Campus Universitarios que se encuentran en la 
zona sur de la entidad, es el Campus Tlaltenango de la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas (UAZ), espacio que actualmente ins-
tala el Plantel VII de la Unidad Académica Preparatoria (UAP), el 
cual también tiene una extensión en el Campus Jalpa. El Campus 
Tlaltenango UAZ, cuenta con 160 jóvenes alumnos originarios de 
los municipios de Tlaltenango, Tepechitlán, Momax y Atolinga. 
Al respecto de sus instalaciones, su responsable Esteban Rivera 
Pérez, indicó que este Campus tiene 15 aulas amplias con ventila-
ción, un centro de cómputo, y laboratorios de ciencias equipados 
que tienen aparatos especializados como balanza analítica hasta 
fotómetro; espacios que - agregó-,  facilitarán que cada grupo del 
bachillerato mencionado tenga un regreso seguro y mixto a sus 
prácticas. “Para que la comunidad universitaria de este plantel 
continúe con sus clases presenciales, incluyendo los alumnos de 
extensión en Jalpa y Tabasco, se tiene planeado asesorar a adultos 
en manera semipresencial”, externó el responsable del Plantel VII 
de la Unidad Académica Preparatoria UAZ, Esteban Rivera Pérez. 
Subrayó que también se espera que las actividades académicas se 

Fueron los alumnos de la Universidad Autónoma de Zacatecas, 
Alberto Argumedo Solís, Maritza Alexandra Rodríguez Acevedo y 
Cuauhtémoc Flores Ríos, los ganadores del primer, segundo y ter-
cer lugar, respectivamente, de “Los primeros Juegos Florales de la 
Amistad, Cuento 2022” convocados por la Presidencia Municipal de 
Fresnillo. Con la finalidad de resaltar y reconocer el talento de jóve-

Campus Tlaltenango brinda educación a jóvenes y 
adultos en el Plantel VII de la UAPUAZ

Jóvenes ganadores en los primeros Juegos 
Florales de la Amistad, Cuento 2022

normalicen y en este semestre enero- junio 2022, se puedan se-
guir impartiendo talleres de pintura, dibujo, cortometraje y artes 
marciales, así como de diseño de circuitos electrónicos y radio, los 
cuales están dirigidos a los habitantes de Tlaltenango e impartidos 
por alumnos y docentes de este plantel. 

nes zacatecanos, principalmente de las comunidades y la cabecera 
municipal de “El Mineral”, y formar con ellos una generación de nue-
vos y nuevas escritoras, se dio la primera edición de este concurso 
literario. En esta emisión, este proyecto se basó en la temática de 
qué es el cuento, género en el que los participantes plasmaron un 
trabajo sobre la amistad y los valores como el apoyo y la solidaridad. 
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Alumnos brindan pláticas de promoción de salud bucal en el mu-
nicipio de Guadalupe por parte de la Unidad Académica de Odon-
tología (UAO) de la UAZ, los cuales promueven en los domicilios la 
importancia de la higiene bucal sobre todo con aquellas  personas 
que tienen probabilidad de contraer las enfermedades. Así lo dio 
a conocer el coordinador de aprendizaje, Aarón Castillo, quien ex-
plicó que  la higiene bucal es muy importante, ya que por medio de 
ella evitamos que se presenten las dos principales enfermedades 
más epidémicas que existen a nivel bucal en nuestro país, como lo 
es la caries y la enfermedad periodontal. Aarón Catillo extendió 
la invitación a la población para que  asistan a la Clínica Multidis-
ciplinaria que está en la Unidad Académica de Odontología, ubi-
cada en el municipio de Guadalupe a recibir atención bucodental 
especializada en enfermedades odontológicas.  La Clínica tiene un 
horario de 9 a 13 y de 15 a 19 horas, de lunes a sábado, en donde 
recibirán atención médica preventiva y tratamientos odontoló-
gicos según la enfermedad que haya contraído. La consulta solo 
cuesta 15 pesos y se realizará un diagnóstico para conocer  cuál es 
la situación de salud oral que guarda la boca del paciente y además 
se propondrá en caso de ser necesario un plan de tratamiento inte-
gral que restituya la salud bucodental total. De cada persona que  

La Unidad Académica de Contaduría y Administración (UACyA) de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), en el marco del Día 
Internacional de la Mujer celebró el panel académico titulado “Em-
poderamiento de la Mujer Universitaria en el país, en materia eco-
nómica, social y política”. Durante el evento al que acudió el rector 
de la Rubén de Jesús Ibarra Reyes, agradeció “la invitación y más 
aún el diálogo de las especialistas, Mari Carmen Salinas Flores, te-
sorera del Senado de la República; Fabiola Gilda Torres Rodríguez, 
comisionada presidenta del IZAI; Ma. del Consuelo Castañeda 
Hidalgo, presidenta del IMCPZ; Sara Abigail Hernández Urenda, 
presidenta de CANACINTRA, así como a las universitarias que nos 
acompañaron y a quienes nos siguieron a través de las redes so-
ciales”. En su discurso, el director de la UACyA, Salvador del Hoyo 
Soto, al dar la bienvenida a las y los presentes, destacó que el pa-
nel se realizó justo en el 60 aniversario de la unidad académica y 
en el 190 aniversario de la UAZ, “que mejor forma de iniciar los 
festejos del aniversario que en el 8 de marzo, con mujeres desta-
cadas, con mujeres que están haciendo impacto en la sociedad, en 
la economía y en lo político, con alumnas que están preparándose 
para hacer lo mismo”. 

Estudiantes de Odontología invitan a la 
población a atender la salud bucal

Panel académico en el Día Internacional 
de la Mujer: UACyA

acuda, estos tratamientos son muy accesibles pues solo se cobran 
los materiales ya que la clínica y el servicio que se presta en ella es 
autofinanciable es decir, se restablece el material usado para com-
prar más y seguir prestando el servicio a personas que también 
requieren la atención médica bucal. 



Página 4 

La Unidad Académica de Enfermería (UAE) lleva a cabo sus prime-
ras estancias académicas en modalidad presencial a nivel interna-
cional, en el continente europeo, así lo dio a conocer la directora 
de dicha unidad, Roxana Araujo Espino.  Indicó que las alumnas 
de la Licenciatura en Enfermería de la UAE, realizan una estancia 
académica presencial en la Universidad de Castilla- La Mancha, 
Albacete, España, correspondiente al semestre enero-junio 2022, 
con el objetivo de conocer otros escenarios profesionales (primer 

La comunidad de la  Unidad Académica de Ciencias Sociales (UACS) 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), regresó de mane-
ra paulatina y ordenada a las actividades presenciales, así lo infor-
mó el director, José Luis Hernández Suárez, quien además agregó 
que se integraron un grupo de maestría y tres grupos de licencia-

Alumnas de Enfermería realizan estancia en 
España

Alumnos de Ciencias Sociales regresan a 
sus salones

y segundo nivel de atención en salud), ampliar su visión del mundo 
y desarrollar habilidades para la comunicación intercultural en el 
ámbito de enfermería. “La movilidad es un componente esencial 
en la visión de la UAE y forma parte de los procesos de coopera-
ción, intercambio e integración entre los estudiantes”, por lo ante-
rior extendió su reconocimiento a la coordinadora de Movilidad y 
Trayectoria Escolar, Liliana Elizabeth Calderón Botello por el tra-
bajo realizado en la presente administración.

tura, siendo cerca de 50 estudiantes los que volvieron a las aulas, y 
11 docentes. Sobre las medidas de seguridad e higiene, indicó que 
la unidad académica cuenta con una cabina con desinfectante, gel 
para los distintos espacios y termómetro, además recalcó, “se pide 
el uso de cubrebocas y mantenimiento de la distancia”. 
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Teniendo como sede el Auditorio de la Unidad Académica de 
Odontología de la UAZ, se llevó a cabo la entrega de diplomas y 
clausura del “Diplomado en Actualización en Odontopediatría”, el 
cual inició desde el 27 de julio de 2019 y en donde se tuvo la parti-
cipación de 10 ponentes externos y 13 de la propia unidad. Al ha-
cer la clausura del evento, la directora de la Unidad Académica de 
Odontología, Leticia Rodríguez Villalobos, resaltó que de eventos 
como el que finaliza, se puede obtener la actualización para ofre-
cer mejores resultados en la atención de los pacientes. El objetivo 
del diplomado fue generar una visión más amplia de los nuevos 
paradigmas en temas de Odontopediatría y homologar protoco-
los clínicos, todo con el fin de apoyar a los alumnos en beneficio 

Como parte de la agenda que se llevará a cabo por la  conmemo-
ración del 40 Aniversario de los Talleres Artístico  Culturales del 
Programa Transversal de Extensión, Creación y Difusión Artísti-
ca de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y como par-
te de su servicio social en este Programa, alumnos de la Unidad 
Académica de Artes (UAA) ofrecerán actividades artísticas para 
niños y jóvenes de la comunidad de Zóquite.   Aproximadamen-
te diez alumnos pertenecientes a la Licenciatura en Música con 
énfasis en instrumento y a la Licenciatura en Artes de las cuatro 
orientaciones, las cuales son: Educación Artística, Artes Visuales, 
Teoría del Arte y Artes Escénicas acompañados de la responsable 
del Programa Transversal de Extensión, Creación y Difusión Artís-
tica, Verónica Dávila Navarro, tuvieron una reunión de trabajo con 
el personal del Parque Ecoturístico A.C. y Museo Comunitario de 
Zóquite, en donde acordaron trabajar en conjunto con el propósito 
de acercar el arte a la niñez y juventud de dicha comunidad.  En la 
reunión, los estudiantes mencionaron que están en la posibilidad 
de brindar diversas actividades tales como: talleres, conferencias, 
presentaciones escénicas, cuentacuentos, presentaciones musi-
cales, entre otras, ya que representa para ellos una gran oportu-
nidad para retribuir algo positivo a la sociedad y sobre todo, poner 
en práctica los conocimientos que han adquirido a lo largo de su 
trayectoria académica. 
       

Diplomado “Actualización en Odontopediatría”

Actividades artísticas para niños y jóvenes 
de la comunidad de Zóquite

de los pequeños pacientes, afirmó la coordinadora del diplomado 
Minerva Anaya Álvarez. 
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La Unidad Académica de Derecho (UAD) de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas (UAZ), informó por medio de un comunica-
do emitido por su director Raúl Federico García Pérez, un regreso 
a las actividades escolares presenciales, de forma responsable, 
ordenado bajo la óptica de un sistema híbrido “voluntario y no 
obligatorio”, manteniendo las recomendaciones sanitarias y ge-
nerando la posibilidad de fortalecer los vínculos entre los actores 
de la comunidad universitaria, particularmente entre el docente 
y alumno. En ese ámbito, la unidad académica este lunes 21 de 
febrero, abrió sus puertas a los estudiantes y profesores que así 
lo decidieron, reanudando clases de forma presencial y dejando 
la opción abierta para aquellos que por alguna complicación o te-
mor no pudieran acudir a las aulas, ya sea por cuestiones de salud, 
por la distancia, o porque viven fuera de la ciudad, y que pueden 
efectuar sus labores académicas a través de las plataformas que 
actualmente se utilizan para la impartición de clases. Durante dos 
años la UAD-UAZ  se ha mantenido activa brindando su oferta 
educativa vía remota, por lo que para este regreso se tomaron 
algunos lineamientos como son: filtros de acceso, entrada y sali-
das de la escuela, áreas administrativas y salones de clases; uso de 

La Unidad Académica de Odontología tiene la finalidad de formar 
a los alumnos en el área odontológica, pero también se tiene el 
compromiso de elevar el nivel de salud de la comunidad que está 
alrededor de las 22 clínicas, así lo manifestó el docente de dicha 
unidad Aarón Castillo.    Añadió que con la apertura nuevamente 
de las clínicas se tiene que atraer a los pacientes que siempre han 
confiado en la institución, ya que tiene el liderazgo en la atención 
odontológica; además de tener las clínicas en diversos jardines de 
niños debido a que es la población de mayor riesgo.  Explicó que 

Alumnos de Derecho UAZ regresan de 
manera presencial 

Alumnos de Odontología acuden a 
dar charlas en las colonias

gel antibacterial, así como el lavado de manos con agua y jabón; 
uso obligatorio y adecuado de cubrebocas en las instalaciones de 
la unidad; mantener la sana distancia y avisar inmediatamente a 
las autoridades competentes, en caso de que se detecte o se sos-
peche que alguna persona presente algún signo o síntoma por el 
virus SARS-CoV2. 

los encargados de dar a conocer a la odontología preventiva ade-
más del sector salud, son todos los profesionales de esta discipli-
na, “el día que todos los odontólogos de México estemos trabaja-
mos en esto, van a bajar los niveles de incidencia de enfermedades 
buco-dentales”.    Aarón Castillo indicó que este tipo de charlas se 
pueden programar directamente en dirección de la Unidad Aca-
démica de Odontología con la directora, la maestra Leticia Rodrí-
guez Villalobos, por lo que invitó a los líderes de colonias para que 
hagan la invitación y ellos acudirán.
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Como parte del ciclo de pláticas “La mente sana del estudiante”, 
la representante de la subsede de Ciencias Químicas del Centro de 
Aprendizaje y Servicios Estudiantiles (CASE), Iliana Janett Rojero, 
brindó a los estudiantes del segundo semestre de la carrera de Bio-
tecnología la charla “Manejo del estrés académico”. Manifestó que 
el propósito de esto es generar en los alumnos tranquilidad, ya que 
el regreso a clases presenciales luego del aislamiento por la pan-
demia les ha causado inquietud escolar o estrés académico. En su 

En el marco del Día del Agrónomo, el director de la Unidad Acadé-
mica de Agronomía (UAA), Raúl Guerrero Acosta, envió un mensa-
je a todos aquellos que son egresados o se encuentran estudiando.
Guerrero Acosta señaló que en la actualidad el principal problema 
que enfrentan los agrónomos es contrarrestar las consecuencias 
del cambio climático, por lo que cada día se tienen que seguir ca-
pacitando en la adquisición de nuevos conocimientos y utilización 
de nuevas tecnologías, desarrollándose como agrónomos globa-
les, aplicando la sustentabilidad de los recursos naturales, con el 
objetivo de elevar la sanidad, la calidad y los rendimientos, acti-
vando la utilización de materiales criollos, la producción orgánica, 
la reconversión productiva, la cosecha de agua y su uso eficiente 
en la agricultura. “Todo agrónomo es un semilla que germina, nu-
triéndose hasta formar un árbol vigoroso que producirá frutos sa-
nos y de buena calidad, por lo que la oportunidad que da el ejercer 
la agronomía es una libertad y un contacto con la naturaleza que 
no tiene comparación; y esto se encierra en la frase: si yo muriera 
y volviera a nacer, agrónomo me gustaría volver a ser”. Al recordar 
que actualmente se encuentra abierta la convocatoria, comentó 
que Agronomía cuenta con 150 egresados trabajando en Estados 
Unidos en granjas de cerdos, granjas donde se tienen abonos or-
gánicos, así como de ganado y de leche.  La maestría que oferta la 
unidad es la de Ciencias Agrícolas, la cual –dijo- tendrá una modi-
ficación ya que será con Especialidad en Agronegocios, ya que es 
una petición de los egresados.

Brindan técnicas a los estudiantes 
para enfrentar el estrés

Celebran Día del Agrónomo

plática con los estudiantes que se dieron cita en el audiovisual del 
Edificio E5, brindó algunas técnicas para que puedan enfrentar el es-
trés, como la técnica del dedo, la cual consiste en tomar el dedo índi-
ce o meñique de la otra; la técnica del chapuzón, en donde se lanza 
agua a la cara y la cual tiene un efecto inmediato en bajar el nivel de 
estrés. De igual manera pidió a los estudiantes que administren su 
tiempo y distribuirlo en las diferentes materias, iniciando a trabajar 
con las que más se les faciliten, evitando así la ansiedad.
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Con el propósito de iniciar con los trabajos de certificación de los 
procesos académicos y administrativos del presente rectorado, el 
día de hoy arrancó con una charla de sensibilización sobre la nor-
ma ISO 21001-2018, en donde participan funcionarios de la admi-
nistración central, así lo dio a conocer la coordinadora de Planea-
ción, Perla María Trejo Ortiz. Agregó que estos trabajos se llevarán 
a cabo a lo largo del presente año, esperando que, a finales, estén 
listos para solicitar la certificación por la Norma Internacional ISO 

Después de casi dos años de ausencia en las aulas, in-
tegrantes de la comunidad académica de Ciencias de la 
Tierra (UACT), regresaron a sus actividades académi-
cas de forma presencial, tomando todas las medidas 
precautorias para salvaguardar la salud de los alum-
nos, docentes y trabajadores de esta unidad en insta-
laciones sanitizadas para que así puedan llevar a cabo 
sus prácticas de laboratorio y de campo. El director 
de la UACT, Santiago Valle Rodríguez, dio a conocer 
que en este espacio universitario ya se cuenta con el 
100 por ciento de asistencia presencial, pues informó 
que para este semestre que culmina el mes de junio, 
551 alumnos de los tres programas: Ingeniero Minero 
Metalurgista, Ingeniero Geólogo e Ingeniero en Cien-
cias Ambientales, están de vuelta en los salones. A 
través de la asesoría presencial de 30 profesores, los 
futuros profesionistas de Ciencias de la Tierra podrán 
continuar sus estudios, llevando a cabo el protocolo de 
higiene y seguridad como lo es: el uso de cubrebocas 
obligatoria, la aplicación de gel antibacterial y la sana 
distancia, externó el funcionario universitario.

Certificación de sus procesos académicos y 
administrativos de la UAZ 

Ciencias de la Tierra regresa a sus 
actividades de forma presencial

21001, la cual está particularizada para implementar los sistemas 
de gestión de la calidad en el ámbito educativo. Trejo Ortiz enfa-
tizó que esto traería beneficios, entre ellos el transparentar lo que 
se está realizando, así como ver el proceso académico y el admi-
nistrativo como un conjunto y no trabajando cada uno de manera 
aislada, lo cual ayudará a hacer más eficientes los procesos que se 
lleven al interior de la institución, y lo cual se refleja también en la 
calidad de la atención que reciban los estudiantes.
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Zacatecano
Rock

Trío de músicos de extracción fresnillense  con diversidad en su pola-
ridad a veces discordante, a veces no; eso si, veteranos en las cuestio-
nes del rock de aquí. Debutaron un 24 de marzo de 2018 en el Festival 
cultural de la ciudad de Fresnillo al lado de Comisario Pantera. Son 
músicos que vienen de tocar en diversas agrupaciones que han deja-
do constancia en su paso por los terrenos  del rock: Chiles, Of Dream 
and Drama, CFR o Meteoro son algunas agrupaciones que nos dan 
idea de lo acontecido previo a este proyecto.

Tripolar es un concepto donde se reúnen los caracteres de tres per-
sonajes que ponen a consideración de la audiencia sus emociones, 
estilos de vida, gustos musicales y, sobre todo, el deseo por expresar 
el cúmulo de sensaciones que proporciona el rock en su diversidad.

El sonido Tripolar se estructura con las características musicales de 
cada integrante; Pinales gusta del funk y ritmos acá bien rocanro-
leros, José Alberto el baterista se inclina por el metal y Efrén el gui-
tarrista va por los rumbos del metal y progresivo, lo que viene a dar 
como resultado una amalgama muy particular que en estas épocas 

se considera como una de las bases del metal actual; el stoner o el 
sicodélico, como lo aprecien respecto a la musicalidad de esta ban-
da que desde su primera composición tienen un sonido setentero 
muy agradable, muy apegado al tan añorado rock pesado como se 
llamaba entonces. La experiencia de Efrén en la guitarra ha dejado 
grandes riffs en su andar por el rock desde su participación con Chiles, 
una agrupación muy original de finales de los ochenta. Pinales tam-
bién colabora con las experiencias logradas en Meteoro, otra de las 
grandes aportaciones y, por supuesto que el baterista José, contribu-
ye con la sección de ritmos y percusiones que se ha agenciado en las 
agrupaciones donde ha participado anteriormente. A punto estaban 
de concluir un proyecto de grabación cuando aparece la pandemia y 
nos ha dejado a la expectativa.

RESEÑA Por Jaime Flores Guardado 

TRIPOLAR ES: Jesús Pinales en el bajo, Efrén Berúmen en las guitarras y 
José Alberto Guerra “Negro” en la batería.
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Con la elección de delegados 
se pretende originar un proceso 
profundamente democrático 
“Estamos ante una oportunidad histórica de transformar a la 
universidad, hay que aprovechar este momento para hacer de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) un referente de trans-
formación necesario y profundo de las instituciones del país”, afir-
mó el coordinador del Proceso de Autotransformación y Reforma 
Universitaria, Raúl Delgado Wise.
En entrevista, el funcionario e investigador al hablar de la fase en 
que se encuentra la Reforma destacó que, los representantes elec-
tos son muy importantes, 200 mujeres y 200 hombres, desde ahí y 
de la comunicación que podamos tener con todos los integrantes 
de la universidad y de la sociedad zacatecana, tendremos la opor-
tunidad de llegar a un Congreso en donde se tienen avanzadas mu-
chas de las propuestas que vamos a solucionar en la fase resolutiva 
del mismo. 
Para muchos, “podría parecer un proceso que viene de arriba hacia 
abajo, pero lo que se pretende hacer es que éste fluya de abajo 
hacia arriba y de manera profundamente democrática, eso es lo 
que se va a cuidar, pues es lo que tiene que ser, y va a ser”, enfatizó 
el coordinador. 
Dentro de las actividades que se van a efectuar -manifestó-, está 
el de un diplomado que será impartido en primera instancia a to-
dos los delegados y delegadas, “después de ser electos, vamos a 
participar en un diálogo en donde vamos a explicarles la visión que 
se tiene de la Reforma, de tal manera que se puedan ir enrique-
ciendo de la información y además, familiarizarlos a todas y todos 
con los conceptos fundamentales de la Reforma como lo es el pen-
samiento crítico, pensamiento complejo, transversalidad, flexibi-
lidad curricular, transdisciplinariedad, interculturalidad, sostenibi-
lidad, sustentabilidad, innovación, diálogo de saberes, incidencia 
social e internacionalización solidaria, es decir, brindarles una vi-
sión sobre la problemática y los desafíos que tiene Zacatecas y de 
esa manera hacer juntos un autodiagnóstico de la universidad”. 
Las y los delegados en este caso, detalló Delgado Wise, serán “una 
corriente de transmisión hacia toda la comunidad de la UAZ y de 
lo que estamos haciendo del Proceso de Reforma, que es como un 
lanzamiento inicial, y lo que queremos es que ese proceso se vaya 
enriqueciendo con la participación y el concurso de todas y todos 
los universitarios”. 

Construir colectivamente más 
alternativas de financiamiento
“Uno de los puntos fundamentales es romper la dependencia tan 
brutal de tener postradas a las instituciones de educación supe-
rior y construir colectivamente más alternativas de financiamiento 
acordes con los principios que se están enarbolando en esta trans-
formación de la universidad, se tiene que lograr sacudirse esta de-
pendencia a la que nos han metido y nos han orillado a caminar 
por ciertas rutas que no son la esencia de una universidad pública 
popular, como es la UAZ”, declaró Delgado Wise. 
El docente investigador de la Unidad Académica de Estudios del 
Desarrollo puntualizó que, “se están revisando los mapas curricu-
lares de los 98 programas de licenciatura y posgrado que tiene la 
UAZ, con la visión y la idea de establecer vasos comunicantes en-
tre todos los programas. Lo que pensamos es romper los muros y 
las barreras que todavía perviven y que eran uno de los objetivos 
de la Reforma Integral de la UAZ, y que no se ha podido lograr, 
al contrario, nos atrincheramos más; las unidades académicas se 
convirtieron en una especie de feudos y que, ahora abrevando de 
eso, creo que podemos avanzar en esta dirección que ya se había 
trazado anteriormente”. 
En virtud de lo señalado, detalló que se tiene la oportunidad de 
“romper con estos medios de control que nos fueron metiendo 
y distorsionado sobre lo que se tenía respecto a la reforma y nos 
fueron llevando por este sistema en donde la evaluación promovía 
el individualismo, y no impulsaba la comunicación con la comuni-
dad, el compromiso social y ambiental que debemos tener, y que 
no estaba previsto en estos esquemas”, no obstante-dijo-, “ahora 
se tiene la oportunidad de hacerlo desde la universidad, para que 
no se nos imponga de ninguna otra parte y ejercer en un sentido 
responsable la autonomía”. 
Parte de estas afirmaciones, se encuentran proyectadas dentro 
las actividades de las cuales ya se ha estado avanzando, como lo 
es el “Semestre Integrador”, que fue -señaló Wise- “una forma re-
volucionaria de llevar a cabo un cambio en la vida universitaria y 
también en la inclusión de todos los aspirantes a estudios univer-
sitarios. La Unidad Piloto, es otra iniciativa muy importante; tam-
bién, se está en pláticas permanentes con el Consejo Universita-
rio, quien ya aprobó la ruta crítica, el cronograma de actividades, 
la construcción de la Comisión de Reforma Universitaria y ahora la 
convocatoria de la cual en próximos días será el proceso”. 
Finalmente, el coordinador del Proceso de Autotransformación y 
Reforma Universitaria, Raúl Delgado Wise, recalcó que se tiene un 
proyecto de investigación e incidencia sobre la problemática y los 
desafíos para el desarrollo de la entidad donde “se trata de cons-
truir un horizonte colectivo e interdisciplinario para transformar y 
contribuir a este proceso de Zacatecas, y que la UAZ se vuelque a 
ese objetivo”. 

Entrevista con Raúl Delgado Wise, Coordinador del 
proceso de Autotransformación y 

Reforma Universitaria
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Por parte de la Secretaría Académica de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ), espacio al que pertenece el Sistema de Biblio-
tecas, se llevaron a cabo actividades académicas para celebrar el 40 
Aniversario de la Biblioteca Central, entre las que destacan presen-
taciones de libros, conferencias magistrales y talleres impartidos de 
manera virtual. La coordinadora de Bibliotecas de la UAZ, Dolores 
Aldaba Andrade, informó que, del 2 al 7 de marzo del presente año, 
este espacio universitario conmemoró cuatro décadas de su funda-
ción, por medio de un concurso de logo de la coordinación de Bi-
bliotecas, una donación de libros por parte del programa editorial, 
y una campaña de fomento a la lectura y servicios de la Biblioteca. 
Asimismo, Aldaba Andrade indicó que dentro del programa de ac-
tividades se tuvo la inauguración del espacio que alberga la “Sala 
Barroso”, y también se realizó una campaña de difusión de los servi-

Después de casi dos años de tomar clases a distancia debido a la 
pandemia por Covid-19, alumnos de la Licenciatura en Artes de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), están trabajando de 
manera híbrida en función de las indicaciones municipales, esta-
tales y federales. Implementando nuevas estrategias didácticas, 
acordes a las medidas sanitarias vigentes en el estado de Zaca-
tecas, alumnos de esta licenciatura retomaron clases presenciales 
para las materias prácticas, privilegiando espacios abiertos, mien-
tras que las clases teóricas se mantienen a distancia, esperando 
que esta modalidad híbrida pueda abrir la posibilidad para el re-
torno presencial en todas las áreas y por más tiempo. Algunas de 
las materias que se están impartiendo de manera presencial son: 
Artes circenses, pintura, escultura, fotografía, grabado, danza, ac-
tuación, entrenamiento vocal, solfeo, artes experimentales, entre 
otras. 

Conmemoran 40 años de la fundación 
del Sistema de Bibliotecas de la UAZ

cios que ofrece la Coordinación de Bibliotecas de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas a la sociedad. Además, por su parte la coordi-
nadora reconoció la labor del equipo de trabajo de este espacio: el 
subcoordinador de Biblioteca Central, Francisco de la Cruz Arellano; 
el subcoordinador de Sistemas de Bibliotecas, José Luis Martínez, 
la coordinadora de Documentación, Claudia Girón Sifuentes; el 
subcoordinador de Procesos Técnicos, Edgar Villegas González y 
el subcoordinador del Centro de Información del Siglo XXI, Daniel 
Vargas. En la ceremonia se hicieron entrega de reconocimientos a 
los fundadores de este espacio: Oscar Saavedra Fernández, Juan Ig-
nacio Piña, Eréndira Ortiz Martín, así como por su trayectoria a los 
ex directores de la Biblioteca de la UAZ: Hosana Váldez, Alma Rosa 
Márquez de la Riva, Marcelo Sada Villareal, Juan Carlos Alcalá, Petra 
de la Cruz; Manuel Martínez, María Félix Esparza y Sergio Jiménez.

Licenciatura en Artes retoma 
actividades 
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El director de la Unidad Académica  de Derecho (UAD) de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Raúl Federi-
co García Pérez, expuso que la Reforma Universitaria es una 
muestra del constante cambio al que se enfrenta la universi-
dad, en aras de una mejora continua. “Recordemos que la UAZ 
se encuentra en constante cambio ya que es un reflejo  de la so-
ciedad, en la universidad se tocan los temas más importantes y  
relevantes que de alguna manera tienen una gran  determina-
ción tanto en  la comunidad universitaria como en la sociedad 
, por tal razón, se determina un proceso de gran importancia  
para actualizar y continuar teniendo esa pertinencia y dar ese 
lineamiento que tanto ha buscado la universidad, que es la de 
generar ciudadanos críticos y conscientes  de su entorno”. Asi-
mismo, explicó que la UAZ, todo el tiempo busca fortalecer a 
la sociedad zacatecana a través de la formación de los jóvenes, 
pero a la par, incentiva al desarrollo económico del Estado. “La 
universidad busca  de alguna manera devolver a la sociedad za-
catecana todo lo bueno que esta le da, la institución  le da  vida 
y rumbo a nuestra sociedad, y por ello debemos actualizarnos 
y continuar al frente de una transformación en pro para la me-
jora de todos”.  
La Reforma Universitaria, manifestó el funcionario, permitirá 
fortalecer las funciones sustantivas de la institución en todas 
y cada una de las áreas que la componen. “Lo que busca la re-
forma es  precisamente volver más eficiente y eficaz a la UAZ, 
es decir, no solamente en sus procesos administrativos o buro-
cráticos, sino en lo más importante, que es la formación de sus 
alumnos para que todos ellos generen conocimientos teóricos, 
técnicos, aplicativos y a su vez, se genere un carácter crítico y 
un pensamiento abierto y universal”.

La Reforma Universitaria abonará a la conformación de un mejor 
entorno social: Raúl García 

Con orden y respetando las indicaciones del protocolo de regreso 
seguro a clases para evitar contagios por Covid-19, el 100 por cien-
to de los alumnos de la Licenciatura en Historia de la UAZ, regresó 
a las aulas para continuar sus estudios de manera presencial. Para 
que esto sea posible, dicha licenciatura dio a conocer que se están 
tomando medidas de seguridad generales para todos los espacios 
interiores tales como: el área administrativa, el área de cubículos y 
sobre todo las aulas de clase.  Respecto al protocolo dentro del es-
pacio de las aulas, se llegó al acuerdo de que tanto docentes como 
alumnos deben usar obligatoriamente el cubrebocas en todo mo-
mento; durante la clase cada docente es el responsable dentro 
del aula y debe promover una sana conducta entre la comunidad 
estudiantil para prevenir contagios, por lo que tendrá que utilizar 
su propio borrador y marcadores, evitando el intercambio de ob-
jetos, entre otras acciones. 
 

El total de los alumnos de la Licenciatura en 
Historia regresan a clases presenciales 
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Autoridades universitarias concluyeron las 14 actividades acadé-
micas que conformaron el programa del “2º de Congreso Interna-
cional de las Mujeres en la Universidad y en la Sociedad”, en donde 
estuvieron ponentes de Argentina, Chile, Colombia y México, y 
que organizó la Secretaría Académica de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ), que encabeza Hans Hiram Pacheco García. 
Para esta segunda edición, este congreso contó con las expertas: 
Macarena Paz Rau Vargas (Chile), Claudia D ámico (Argentina), M. 
Lucia Rivera (Colombia), así como conferencistas de otras univer-
sidades de nivel nacional y de los países de Chile, Colombia, Ar-
gentina y México. Fueron 4 mil 350 personas alcanzadas en redes 
sociales institucionales, con 2 mil 500 interacciones -comentarios, 
reacciones, veces compartido-; en las que participaron personas 
de 19 municipios del estado de Zacatecas, 14 de distintos esta-
dos del país y de 3 naciones. A nivel estatal asistieron de Calera, 
Concepción del Oro, Florencia de Benito Juárez, Fresnillo, Genaro 
Codina, General Pánfilo Natera, Guadalupe, Jalpa, Jerez, Juan Al-
dama, Nieves, Nochistlán, Pinos, Río Grande, Saín Alto, Trancoso, 
Vetagrande, Villa de Cos y Zacatecas. Cabe mencionar que en su 
mayoría los interesados en estos temas fueron de miembros de 

2º Congreso Internacional de las Mujeres 
en la Universidad y en la Sociedad

Convocadas por la investigadora de la Unidad Académica de His-
toria (UAH) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), 
Juana Elizabeth Salas Hernández, las docentes investigadores 
Evelyn Alfaro Rodríguez de la Unidad de Docencia Superior de 
la UAZ; Viridiana Hernandez Fernández de la Universidad Es-
tatal de Ohio y Adi Estela Lazos Ruiz de la Escuela Nacional de 
Estudios Superiores de Mérida, ENES, UNAM, participaron den-
tro de los conversatorios que organiza la Academia Nacional de 
Ciencias Forestales. A partir de esta temática general, las inves-
tigadoras de forma académica y de divulgación, hablaron de las 
virtudes de hacer historia ambiental, ya que consideraron que 
a través de ella se realizan investigaciones inter y transdiscipli-

Panel sobre la naturaleza como sujeto 
histórico: investigadoras 

instituciones educativas de Chiapas; Estado de México; Guerrero; 
Hidalgo; Irapuato; Iztapalapa; Jalisco; Michoacán; Nuevo León; 
Querétaro; San Luis Potosí; Sinaloa; Tabasco y Tamaulipas a nivel 
nacional. Así como de los países de Ecuador, Países Bajos y Perú. 

narias pues para reconstruir sus objetos de estudio, recurren a 
disciplinas como la agronomía, la ecología, la biología, historia, 
antropología, arqueología, economía, políticas públicas, entre 
otras. En suma, a través de este panel las investigadoras invita-
ron a hacer historia ambiental, a acercarse a ella y a entender 
que ésta es una disciplina que desde hace muchos años dejó de 
ser una moda y poco a poco se ha ido consolidando. Las tres 
destacadas investigadoras coincidieron en que aún faltan un sin 
número de temas y problemáticas por investigar, tales como los 
análisis de los paisajes prístinos y su alteración por los artificios 
o el vínculo de la naturaleza y los sistemas alimentarios como el 
análisis de la tuna y los nopales en Zacatecas.
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Antecedentes: Batman de 1989, Tim Burton reinventa al súper hé-
roe dándole su tono personal gótico y fantástico pero a la vez dan-
do la seriedad y oscuridad que perdió el personaje con la serie de 
los 60 ś, Batman Returns es la secuela donde Burton sumerge por 
completo al personaje a su loco mundo más gótico y estrambótico 
desarrollado en navidad. Batman forevere es donde Warner quiso 
alejarse de la visión sombría de Burton y le encomendó esta tarea a 
Joel Schumaher, que si bien introduce a villanos más coloridos y ca-
ricaturizados con algunas situaciones inverosímiles, la parte de los 
traumas psicológicos de Bruce Wayne y la interpretación de Val Kil-
mer son muy aceptables, entregando una película muy entretenida.
 
Batman y Robin es el resultado de una zona de confort por los éxitos 
obtenidos con el personaje en cine, una película apresurada y demasia-
do ridícula, el gran fracaso de Batman, lo hizo tan mal que esa película 
se volvió de culto por su estilo camp que ahora puede ser recordada con 
gracia como una versión noventera de la serie de los sesentas. 

La trilogía de Christopher Nolan fue un aire fresco no solo para el 
cine de superhéroes sino para el cine de entretenimiento en gene-
ral, ya que nos mostraba de una forma diferente al personaje con 
una visión menos fantástica y tratando de hacerlo realista con Bat-
man Begins (a mi gusto la mejor película sobre orígenes basada en 
cómics), y con una secuela comparable con las películas del Padri-
no: The Dark Knight, y si el cierre baja, el nivel al menos es un buen 
final, probablemente con el mejor Bruce Wayne visto en cines 

Batman Vs Superman odiada por muchos y amada por otros (en los 
que me incluyo), va iniciando el origen del Universo cinematógra-

The Batman (2022) 
Batman el personaje de cómic más 
cinematográfico 
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fico de DC, Ben Affleck calló muchas bocas con su interpretación 
y se volvió de lo más querido de la película. La Liga de la Justicia 
de Zack Snyder es a mi parecer la mejor película de ensamble de 
super héroes , donde Affleck simplemente confirmó a su Batman 
como el más comiquero jamás visto en la pantalla grande. Así que a 
continuación revisaremos al nuevo Batman interpretado por Robert 
Pattinson y dirigido por Matt Revee para la película The Batman.

The Batman 2022: Sin duda alguna Warner Brothers ha aprendi-
do que Batman es un personaje que funciona perfectamente en 
el cine, sobre todo dejándole la responsabilidad a directores con 
visiones personales creando versiones muy particulares, y Matt 
Revees es un director que anteriormente había sobresalido por 
sus películas como Cloverfield, el remake de Déjame entrar y sus 
precuelas de El planeta de los simios. Sin embargo The Batman 
de 2022 se da en circunstancias tristes, o al menos lo veo yo así , 
ya que fue fruto de la mala jugada que se le hizo a Zack Snyder en 
Warner . (la cual explique en un video de mi canal de youtube CRO-
NOHIKI) ,y que repercutió en el estado anémico de Ben Affleck, 
quien iba a dirigir y protagonizar una película de su Batman. Em-
pezó abandonado la dirección por lo que se convocó a Matt Re-
vees, posteriormente Aflleck también dejó el protagonico y se le 
cedió a Robert Pattinson, pero el director prefirió crear su propia 
versión de Batman alejándose por completo del DCEU. 

Pero eso no significa que esta película sea mala, de hecho me 
gustó bastante, creo que es un amalgama de los Batman´s cine-
matográficos, sacando lo mejor de ellos, incluso del televisivo de 
los años 60´s ya que la máscara tiene las costuras icónicas de esa 
versión, del Batman de Tim Burton saca el color completamente 
negro en el traje y el tono serio del personaje, mientras que toma 
sutilmente aspectos góticos que los evoluciona al cine neo noir, del 
Batman de Nolan creo que saca el ritmo acelerado sus película e 
intenta llevar el realismo a un nivel más alto, del Batman de Zack 
Snyder obviamente saca la brutalidad y violencia, aunque obvia-
mente este Batman esta basado también en cómics icónicos como 
The long Halloween, Batman Year One y Batman ego . 

La película se centra en un Batman en su segundo año, que va apren-
diendo sobre la marcha y que al parecer no ha encarado a una ame-
naza real, sino que ha enfrentado a delincuentes de poca monta, en 
quienes ya ha sembrado bastante miedo ya que afirma no poder 
estar en todos lados, pero ellos jamás sabrán donde está. Este es un 
Batman desmedido, sin embargo el acertijo ha comenzado a asesinar 
a figuras políticas de las cuales se descubrirán sus lazos con la corrup-
ción y mafia pudiendo desencadenar algo terrible en ciudad Gótica.

Esta versión del Acertijo está basada en el asesino serial de la vida 
real El Zodiaco, del cual nunca se descubrió su identidad y que de-
jaba mensajes crípticos, sobre el cual David Fincher hizo una pelí-
cula donde podemos ver paralelismos con esta cinta, incluso con 
Seven también de David Fincher,The Batman tiene un estilo visual 
muy parecido a Seven y giros en la trama, por ello vemos al Batman 
más detectivesco del cine, un aspecto que lo diferencia bastante de 
versiones anteriores, ya que incluso se siente más como una pelícu-

la policiaca que una de super héroes. Ante todo este embrollo de 
asesinatos a funcionarios corruptos y la gran revelación que puede 
traer esto, se involucra Selina Kyle ya que en medio de los asesina-
tos desaparece su amiga o amigo-novia, lo cual la conllevará a co-
laborar con Batman, por otra parte Oswald el pingüino presentado 
como un mafioso de Falcone,  dirige un club nocturno de mafiosos 
y Batman deberá llegar a él para obtener respuestas. 

La película no es sencilla ya que no es sobre un bueno enfrentando 
a un malo, sino es la historia de un vigilante ante una situación 
compleja que lo rebasa y que ni la colaboración del detective Gor-
don será suficiente , mucho menos con una policía corrompida en 
Gotham. 

La película es muy oscura y contiene elementos narrativos muy 
interesantes, con un ritmo y desarrollo atípico a este tipo de pe-
lículas, pero se agradece mucho en un subgénero cada vez más 
gastado, al ver la película hay ciertos indicios que podrían llevar a 
otras historias , como al cómic Veneno o a la Corté de los Búhos, 
y es que este tono y dirección fácilmente puede adaptar cualquier 
historia de los cómics de Scott Snyder que me fascinan, por su 
tono similar al terror. Batman es un personaje muy cinematográfi-
co y simplemente cuando se entrega a las manos correctas los re-
sultados pueden ser asombrosos y estamos una vez más ante uno 
de estos resultados, sin duda alguna se nos avecina una gran saga.
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Ciencias Química reconoce el trabajo 
de los alumnos mentores

El programa de Mentorías busca resolver el problema de los 
alumnos rezagados y favorecer el desarrollo de los estudiantes 
académicamente más aventajados a través del encuentro men-
tor- mentorado. Es un apoyo académico entre pares que facilita 
la comunicación  entre los estudiantes a través de asesorías de los 
contenidos en asignaturas que tengan rezago o dificultades de 
comprensión de alguna temática en específico. Dicho programa lo 
ofrece el Centro de Aprendizaje y Servicios Estudiantiles (CASE), 

Teniendo como sede el Aula Magna “Andreas Vesalius” de la Uni-
dad Académica de Medicina Humana y Ciencias de la Salud, se hizo 
entrega de cartas de pasante a los 12 egresados de la Maestría  en 
Ciencias de la Salud con Especialidad en Salud Pública, generación 
número XXX. En su mensaje el rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes, y 
ante la presencia del secretario general, Ángel Román Gutiérrez y el 
coordinador del Área de Ciencias de la Salud, Juan Armando Flores 
de la Torre, manifestó que la Maestría en Ciencias de la Salud es uno 
de los programas más emblemáticos de la institución y es impor-
tante en lo académico y en lo social. En su mensaje la directora de 
la Unidad Académica de Medicina Humana y Ciencias de la Salud, 

Egresa la generación XXX de la 
Maestría en Ciencias de la Salud 

en donde los estudiantes mentores son alumnos con un desempe-
ño académico sobresaliente y una voluntad solidaria de ayuda a 
sus pares, siendo los mentorados alumnos con rezago académico. 
En ese sentido,  alumnos de la Unidad Académica de Ciencias Quí-
micas de los Programas Académicos de Biotecnología, Químico 
Farmacéutico Biólogo, Químico en Alimentos e Ingeniería Quími-
ca, recibieron en reconocimiento por participar del Programa de 
Mentorías y Monitores del semestre agosto-diciembre de 2021.

Rosa Martha Covarrubias Carrillo expresó que, a dos años de inicia-
da la pandemia, a esta generación le tocó la gran transformación, ya 
que se dio un cambio en la forma de la enseñanza y el aprendizaje. 
Por otra parte, la responsable de la Maestría en Ciencias de la Salud 
con Especialidad en Salud Pública, Cristina Almeida Perales, enfati-
zó que hoy los egresados están más capacitados para enfrentar los 
retos de un profesional de la salud, porque ahora también son espe-
cialistas en Salud Pública. En el evento se contó con la presencia de 
la Secretaría Académica y la coordinadora de Posgrado de Medicina 
Humana y Ciencias de la Salud, Elda Aracely García Mayorga y Fa-
biola de la Rosa Oliva, respectivamente.
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Más de 300 jóvenes jerezanos cursan 
su bachillerato en el Plantel V

Al sudoeste del estado de Zacatecas se localiza la cabecera de Je-
rez de García Salinas; municipio en el que se encuentra el Plantel 
V de la Unidad Académica Preparatoria (UAP) de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas (UAZ), y al cual asisten 223 alumnos de 
nivel medio superior en modalidad escolarizado y 88 en semiesco-
larizado, originarios de las comunidades: El cargadero, Ermita de 
Guadalupe, el Durazno, el Moral, Palmas Altas y Los Cuervos del 
municipio de Susticacán. Este programa forma parte de las insta-
laciones del Campus Jerez UAZ, espacio que en su interior cuenta 
con la Unidad Deportiva “Solidaridad”, y en donde los universita-
rios tenemos acceso a las  canchas de básquetbol, fútbol, tenis, 
rebote, voleibol, racquetball y pista de atletismo, informó el res-
ponsable del dicho programa, Gibran Emmanuel Acevedo Casta-
ñón. Al respecto de la infraestructura, el funcionario universitario 
dio a conocer que en el Programa V se cuenta con dos edificios: 
el denominado edificio antiguo con 6 aulas, cubículo de psicolo-
gía, cubículo de cultura física y deporte, aula multiusos, centro 
de cómputo, dirección, departamento escolar, sala de maestros, 
sala de personal administrativo, cuarto de herramientas, cuarto 
de material de limpieza, sanitarios y el edificio nuevo con 8 aulas, 
áreas verdes y su área para ingerir alimentos. Los poco más de 300 
alumnos de este programa -dijo-, son atendidos por 24 docentes 
(16 de escolarizado y 8 de semiescolarizado), quienes les brindan 
clases de materias del tronco común. El docente universitario des-
tacó que también en este plantel se ofertan talleres, dirigidos a 
los jerezanos como el de pintura de óleo, baile moderno, canto 
popular, artes plásticas y reciclaje; introducción a la reparación de 
celulares y computadoras, formación en el básquetbol, dibujo ar-
tístico, danza folclórica, guitarra clásica y música regional de Chia-
pas con la marimba.
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Teniendo como sede el Aula Magna “Andreas Vesalius”, del edifi-
cio E-3 del Campus UAZ Siglo XXI, la directora de la Unidad Aca-
démica de Medicina Humana y Ciencias de la Salud (UAMHyCS), 
Rosa Martha Covarrubias Carrillo, presentó su primer informe de 
labores.  Al dar su mensaje, la directora Rosa Martha Covarrubias 
Carrillo, destacó que dicha unidad sigue siendo de gran importan-
cia en el Estado al formar profesionales de la salud competentes 
y comprometidos con la salud del individuo y la comunidad. A su 
vez, la funcionaria externó un reconocimiento a todo su equipo 
de trabajo, y agradeció el apoyo del rector Rubén de Jesús Ibarra 
Reyes en este periodo de gestión. En el marco de este evento, la 
directora dio a conocer que la Licenciatura de Médico General ob-
tuvo la acreditación por parte de los Comités Interinstitucionales 
para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES).

  

En el marco del proceso de la Reforma Universitaria por el cual 
está atravesando la Universidad Autónoma de Zacatecas y en el 
que está comprometida en un ambicioso proceso de autotrans-
formación institucional que pretende posicionar a la UAZ como 
referente del proceso de transformación de la universidad pública 
en el país, la responsable de la Licenciatura en Artes, Pilar Miriam 
Alba Rodríguez dio su punto de vista respecto a este importante 
suceso. En entrevista, Alba Rodríguez manifestó que es de gran 
importancia que todas las instituciones estén en un proceso cons-
tante de revisión de las  formas en las que se desenvuelven sus ac-
tividades, en este caso – dijo-, las  actividades académicas que son 
esenciales para la sociedad, deben de estar actualizándose tam-
bién y por ello creo que la iniciativa de realizar este proceso nos 
pone a nosotros como actores en nuestro tiempo de una universi-
dad más actualizada y modernizada, pero sobre todo la UAZ será 
más  capaz de dar respuesta a los tiempos que estamos viviendo. 
Al hablar sobre la forma en la que va impactar la Reforma Univer-
sitaria en las funciones sustantivas de la institución, mencionó que 
este proceso debe de impactar tanto en la docencia como en la ex-
tensión universitaria, y también en la imagen que tiene la univer-
sidad no solamente con la sociedad zacatecana, sino también con 
el país en general pues “debemos tomar en cuenta que muchos de 
nuestros estudiantes no son solamente del Estado sino que tam-
bién hay jóvenes que provienen de  partes de México e incluso de 
otros países”

Primer informe de la directora de 
Medicina Humana 

Con el Proceso de Reforma Universitaria, la UAZ estará más 
capacitada, actualizada y modernizada: Alba Rodríguez
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El municipio de Zacatecas a través de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Medio Ambiente otorgó a la Unidad Académica de Cien-
cias de la Tierra (UACT) de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ),  el certificado de adopción de área verde para la protección 
del denominado “Parque Ciencias de la Tierra”, ubicado frente a 
la entrada principal de dicha facultad, a un costado del Boulevard 
Adolfo López Mateos. Al recibir el certificado de adopción de área 
verde, el director de la Unidad Académica de Ciencias de la Tie-
rra, Santiago Valle Rodríguez externó que “en nuestra capital no 
existen muchas áreas verdes protegidas, es por lo que, el cuidado 
de este tipo de espacios como lo es el denominado “Parque Cien-
cias de la Tierra”, son fundamentales para la recreación de la so-
ciedad zacatecana y de la comunidad universitaria”. Por su parte, 
la presidenta honorífica del Sistema del DIF municipal de Zacate-
cas, Maribel Herrera de Miranda, destacó que, con esta acción, el 
ayuntamiento muestra la importancia que tiene el cuidar el me-
dio ambiente, “el reconocer que la tierra no nos pertenece, sino 
que los seres humanos le pertenecemos, siendo responsables con 
nuestros actos a favor de la ecología”. Para finalizar esta acción, 
las autoridades universitarias y municipales pasaron a sembrar en 
el “Parque Ciencias de la Tierra” árboles con los que se comenzará 
a rescatar esa parte del área verde, que fue donada por el ayunta-
miento capitalino.

Donación a la UAZ para proteger el 
“Parque Ciencias de la Tierra”

“La reforma universitaria es muy importante, porque de ella de-
penden las metas y el camino que los propios universitarios defini-
remos para el rumbo que tomará la Universidad Autónoma de Za-
catecas (UAZ) en los próximos años”, así lo dio a conocer Nelson 
Guzmán Robledo, director de la Unidad Académica de Filosofía 
(UAF). “A partir de la reforma y de la estructura de la propia Máxi-
ma Casa de Estudios de nuestra entidad, y de la que derive de ella 
se podrán definir los mecanismos de todos los procesos que inter-
vienen en las acciones sustantivas de la institución, como lo son 
la docencia, la investigación y la vinculación”, afirmó el también 
docente investigador. En este sentido, Guzmán Robledo expresó 
que, “es muy importante el impacto que puede tener el proyecto 
de la Reforma Universitaria, sobre todo en la coyuntura histórica 
que está viviendo nuestro país en la actualidad”. Para finalizar, el 
funcionario universitario indicó que cada vez es más necesario 
vincular el trabajo que se hace en las unidades académicas con 
la sociedad, vivimos en un proceso de transformación en el que 
el trabajo universitario tiene que seguir de cerca las acciones que 
permitirán tener un impacto en la vida social de la comunidad.    

Fundamental el impacto que puede tener el proyecto de Reforma 
Universitaria en el país: Nelson Guzmán 
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Las mascotas: amigos desde 
la antigüedad

Por Adriana Macías Madero 
Docente de la Unidad Académica de Antropología 

La cacería 
En la antigua Europa y Asia occidental los perros participaron en 
actividades de cacería, incluso se cree que es a partir de esto que 
surgen razas que desarrollan características que los hacen eficien-
tes en el trabajo, tales como: razas de agua, cobradores o retrie-
vers, los que muestran o pointers, ratoneros, buscadores de tru-
fas, entre otros.  

El entretenimiento 
Los perros también fueron involucrados en actividades ¨lúdicas” 
como la del toreo, se buscaba que exaltara al toro y hacer más 
intenso el encuentro, para esto se generaron razas de apariencia 
corpulenta, gran cabeza, orejas caídas y nariz chata. 

La relación entre los humanos y algunos animales a través del tiempo ha tenido muchos matices.  El caso de los 
gatos es interesante, éstos fueron adorados por los egipcios, alcanzando inclusive condiciones de divinidad, 
fueron inmortalizados en el arte, la música y la literatura; sin embargo, en otras culturas esta especie ha sido 
ícono de maldad, brujería, y relacionada con entidades demoníacas. Podría decirse que, ninguna otra especie 
animal ha tenido una relación tan turbulenta con los seres humanos como el gato.

     En lo que refiera a los canidos, tenemos que el lobo es el antepasado del perro, este último fue domesticado 
hace aproximadamente 14 mil años. A simple vista algunas razas de perros apenas se distinguen del lobo las 
diferencias destacan en lo que refiere al carácter y comportamiento social. Se pueden entender muchos com-
portamientos de nuestros perros si se observa la forma en como interactúan los lobos en la manada. Todos 
los cánidos viven y colaboran en grupos, cuando son separados de su madre y manada busca encontrar otra 
de reemplazo, al ser incluidos en hogares sus compañeros van a ser personas, su comportamiento social como 
mascota es en relación a su rol dentro de su “nueva manada”. Sin duda, esta capacidad de adaptarse fácilmen-
te a convivir con las personas permitió la domesticación del perro y que sea el animal más cercano al hombre, 
el mejor amigo.

    A través de la historia el hombre ha incluido al perro en diferentes actividades:  cazador, pastor, guardián, 
animal de tracción, fuente de calor, camillero en las guerras, apoyo en rescates, en el espectáculo, para el de-
porte y como compañía. 

La guerra 
Los perros han acompañado al hombre en buenas y malas, inclu-
so en combates, entrenado como recurso estratégico. Alejandro 
Magno empleó dogos del Tíbet para transportar las armas de los 
soldados; mientras que los romanos ataban a los cuerpos de los 
perros un recipiente de bronce con fuego para que provocaran in-
cendios en el campo enemigo. Existen registros en grabados me-
dievales que muestran perros equipados de collares con puntas 
de hierro y equipados con corazas con cuchillas de acero que se 
entrenaban para vulnerar el flanco de los caballos y hacer caer a 
los combatientes. 
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Mitología 
Para la cultura griega se reportó el mito del Cerbero guardián que 
vigilaban la puerta del reino de Hades, cuya misión consistía en 
evitar que los muertos salieran y que los vivos entraran. Los pe-
rros han estado relacionados con aspectos ideológicos en diferen-
tes culturas, incluso han sido elevados al rango de dios, como en 
Egipto con Anubis dios de los muertos, además por sus atributos 
de lealtad y valor han sido representados en pintura, escultura, li-
teratura, filatelia e incluso existen iconos acuñados en monedas.

El registro arqueológico 
En algunas culturas el perro era considerado un miembro de la 
sociedad, en Egipto eran respetados y estaba prohibido matar-
los, por lo que se establecieron leyes que condenaban a pena de 
muerte o castigos físicos a quienes atentaran contra su vida. En 
el contexto arqueológico se han encontrado perros momificados 
junto a las tumbas de sus dueños, lo interesante es que no eran 
sacrificados en el momento de la muerte de la persona, sino que 
eran momificados y depositados cerca de la tumba una vez que 
los animales morían por causas naturales, incluso se establecía un 
tiempo de luto en su honor.

La salud y bienestar humano
Con fines terapéuticos los perros se han incluiros en cuatro áreas 
específicas: a) terapéuticos: motivacional o como terapia física; b) 
fisiológicos: factor protector para las enfermedades cardiovascu-
lares,  se cree que pueden modificar varios factores de riesgo; c) 
sicológicos: ayudan a disminuir las alteraciones psicológicas, redu-
cen la sensación de soledad e incrementan el sentimiento de inti-
midad, y d) psicosociales: influencia que tienen las mascotas en la 
vida comunitaria, especie de antídoto para el anonimato humano 
en los sitios públicos de la actual sociedad, promoviendo así la in-
teracción entre personas desconocidas

Los perros han sido compañeros fieles de reyes, emperadores, de 
la aristocracia, pero también de personas de escasos recursos eco-
nómicos; los estándares humanos no son un impedimento para la 
entrega del amor y lealtad de una mascota. En la actualidad, exis-
ten organizaciones que buscan regular la calidad y condiciones de 
vida de los perros para de alguna forma compensar y enmendar las 
afectaciones que les causó la humanidad a lo largo de la historia. 
Como parte de su manada, nuestro compromiso debe ser darle el 
cariño y trato que se han ganado a través de los tiempos.
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Con el propósito de regularizar a más de 500 alumnos en el pro-
grama de la Unidad Académica Preparatoria (UAP), quienes resul-
taron reprobados en los semestres anteriores, la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ) desarrolló el Programa de Grupos de 
Regularización Académica en el nivel medio superior. La coordina-
dora de los grupos de regularización académica, Erika Domínguez 
Pérez, dio a conocer que este programa actualmente se encuentra 
ubicado en las instalaciones del Plantel I de la Unidad Académica 
Preparatoria zona centro, aulas en las que se atiende alrededor de 
576 estudiantes, en dos turnos: matutino y vespertino. Este estu-
diantado es asesorado por 64 docentes, quienes en su mayoría son 
procedentes de los Planteles I, II y IV de la UAP, “son muy pocos los 
maestros que vienen de otros planteles, por ejemplo, contamos 
con 3 maestros de prepa XII (Ojo de Agua de la Palma, Guadalupe), 
uno de prepa IX (Nieves)”, indicó la funcionaria universitaria. Las 
materias más cursadas del primer semestre son: Física, Redacción 
e Informática; tercero es Redacción y Matemáticas; y de quinto, 
regularmente es en el bachillerato de Físico- Matemático. 

Con el propósito de impulsar, promover y ejecutar proyectos de in-
novación y emprendimiento, la Universidad Autónoma de Zacate-
cas (UAZ) y la Cámara Nacional de la Industria de Transformación, 
Delegación Zacatecas (CANACINTRA),  a través de sus represen-
tantes, el rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes y la presidenta Sara 
Abigail Hernández, firmaron un convenio de colaboración para es-
tablecer las bases de dicho acuerdo. Durante la signatura en la cual 
se ratificó que se fomentarán lazos de tipo académico, científico, 
cultural y tecnológico y de mutuo apoyo para el fortalecimiento 
académico y empresarial, el rector aseguró que este tipo de con-
venios visibiliza la actividad que la institución realiza en la profe-
sionalización; es decir, cumpliendo así con una de sus obligaciones 
fundamentales que es trabajar de manera conjunta para mejorar 
el tejido social y buscar el bienestar de una mejor sociedad. 

UAPUAZ trabaja para regularizar más 
de 500 alumnos 

Firma de convenio entre la 
UAZ y CANACINTRA
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En el marco de las actividades programadas del festejo del 40º 
Aniversario de la Fundación del Sistema de Bibliotecas de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), la docente investigadora 
de la Unidad Académica de Historia, Juana Elizabeth Salas Her-
nández, presentó su segundo libro “Transformación del paisaje en 
la Nueva Galicia, siglos XVI-XVII”, obra publicada por el Programa 
Editorial UAZ. El texto explora los procesos plurales y complejos 
imbricados en la transformación del paisaje en la Nueva Galicia. El 
territorio de este nuevo reino de las Indias Occidentales comenzó 
a conformarse en 1523, cuando Rodrigo de Sandoval descubrió el 
señorío de Colima. Sin embargo, a partir de entonces inició tam-
bién una complicada sucesión de cambios e interacciones. En un 
momento de conquista, conflicto y poblamiento, las dimensiones 
culturales, ambientales y geográficas experimentan tensas rela-
ciones. De ahí que, en este trabajo, a través de la lente de la histo-
ria ambiental, se dé cuenta de los diversos aspectos, tanto físicos 
como simbólicos, que atravesaron los cambios en el paisaje de un 
espacio tan significativo como la fue la Nueva Galicia. De la tra-

“Transformación del paisaje en la Nueva Galicia, 
siglos XVI-XVII”: presentación de libro 

yectoria de la autora se dio a conocer que ha publicado artículos y 
capítulos de libros que se desarrollan en los temas de historia am-
biental, Patrimonio Cultural Inmaterial, cultura y educación para 
la paz y la no-violencia; las cuales son las líneas de investigación.     

Teniendo como sede el patio central de la Unidad Académica de 
Medicina Veterinaria y Zootecnia (UAMVZ), autoridades universi-
tarias, gubernamentales y de distintas asociaciones veterinarias de 
renombre, junto con el colectivo de dicha unidad - trabajadores, do-
centes y estudiantes-, llevaron a cabo la ceremonia de celebración 
del 60 Aniversario de los inicios de esta unidad. En el acto, el rector 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Rubén Ibarra Reyes ex-
presó su beneplácito al hacer la entrega de reconocimientos a sus 
fundadores: Juan García Estrada y David Cabral Román, en manos 
de sus familiares, quienes en el año 1962 iniciaron esta Escuela de 
Veterinaria, la cual actualmente cuenta con reconocimiento nacio-
nal e internacional como facultad de calidad educativa. Al dar la 
bienvenida, el director de la Unidad Académica de Medicina Vete-
rinaria y Zootecnia, José Manuel Silva Ramos afirmó que, con esta 
ceremonia de festejo de los 60 años de la fundación de dicha unidad, 
después de dos años de pandemia, se da la bienvenida a más de mil 
estudiantes de sus programas para que tomen de manera presen-
cial sus clases. En su mensaje vía remota, el presidente del Consejo 
Panamericano de Educación en las Ciencias Veterinarias (COPE-
VET), Rafael Gianella Mondadori, destacó el trabajo que se ha dado 
por parte de la comunidad universitaria de la UAMVZ, para formar 
a miles de generaciones de veterinarios en seis décadas, hoy en su 
sexagésimo aniversario. Por su parte, el presidente de la Asociación 
Mexicana de Escuelas y Facultades y Medicina Veterinaria y Zoo-
tecnia (AMEFMVZ), Gustavo Moreno Degollado externó que, para 
dicha asociación, la cual preside, es un gusto celebrar la fundación 
de una de las facultades más importantes que tiene nuestro país en 
educación de medicina veterinaria y zootecnia.  

60 aniversario de la UAMVZ
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Con un reconocimiento a la trayectoria de los docentes jubilados 
Lidia García Esquivel y Hugo Villicaña Fuentes, se llevó a cabo la 
inauguración de las 34 Jornadas Médicas “Evolución y Retos de la 
Medicina”. Al hacer la declaratoria inaugural, el rector Rubén de 
Jesús Ibarra Reyes, se refirió a las jornadas como un evento aca-
démico tradicional de la institución, en donde confluyen los tres 
programas académicos, licenciatura, maestría y doctorado. Por su 
parte, la directora de la Unidad Académica de Medicina Humana, 
Rosa Martha Covarrubias Carrillo, recordó que hace 54 años ini-
ció operaciones la carrera de Medicina, un 7 de febrero de 1968, 
tomando clases en las aulas del Hospital Civil de la Secretaría de 
Salud, así como en aulas prestadas por Enfermería.  “Y fue en 1970 
que inició la construcción del edificio ubicado al pie de la Bufa, ter-
minando los trabajos en 1972. En el año 2005 se traslada al edificio 
E-3 en el Campus UAZ Siglo XXI”, detalló. Añadió que luego de la 

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) tuvo 
un Proceso de Reforma en el año de 1998 hasta 
el 2000, y en ese proceso se elaboraron nuevos 
cuerpos legales, conformándose un cuerpo 
normativo donde se cimentó un nuevo modelo 
académico - pedagógico con finalidades insti-
tucionales. Fue un proceso completo, aunque 
fue interrumpido porque la universidad ter-
minó sujetándose a las políticas de educación 
superior del gobierno federal a fin de atraer 
recursos frescos, señaló el director de la Uni-
dad Académica de Desarrollo y Gestión Pública 
(UADGP), Marco Antonio Torres Inguanzo. En este 
período los universitarios estuvimos ante una reforma 
interrumpida. Hoy después de más de dos décadas-dijo-, 
los universitarios nos cuestionamos: cómo hacer para que la 
educación superior en el estado de Zacatecas se convierta en 
la clave del desarrollo de nuestra entidad. Para este fin, “nos 
planteamos ahora retomar el proceso de reforma, para lo que 
se tendrán que llevar a cabo una serie de discusiones, y ana-

34 Jornadas Médicas “Evolución y Re-
tos de la Medicina”

Actores sociales, representantes productivos y sociedad civil, deben opinar 
qué tipo de universidad se necesita: Torres Inguanzo 

pandemia los retos que vienen serán atender las enfermedades de 
trasmisión sexual, pero también las enfermedades mentales, las 
cuales debido a la pandemia quedaron rezagadas, y muchos pa-
cientes sufren las consecuencias, motivo por el cual las jornadas 
analizarán la evolución y retos de la Medicina.

lizar si lo que se discutió en el año 2000 sigue siendo 
actual, es decir, rescatar lo que sigue y modificar lo 

que no fue actualizado, para así construir un mo-
delo educativo para la Máxima Casa de Estudios, 
en función del desarrollo de Zacatecas”, detalló. 
“Necesitamos que Zacatecas sea una entidad 
con una economía del conocimiento, que tenga 
una formación de ciudadanía, una educación 
que sea capaz de hacer gestión y un cambio so-
cial, para ello, se busca que con este proceso de 

reforma se dé una discusión en la que será funda-
mental la participación de las y los universitarios”, 

enfatizó el funcionario. Marco Antonio Torres desta-
có que todos los sectores de la comunidad universitaria, 

acompañados por actores sociales, representantes producti-
vos del Estado, la sociedad civil, etc., deben opinar qué tipo 
de universidad se necesita. Para construir un modelo lo más 
consensuado posible, la clave va a estar en la buena organiza-
ción y capacitación de todos, con una participación auténtica”, 
concluyó. 
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El Programa de Movilidad Estudiantil consiste en el intercambio 
de estudiantes con otras instituciones de educación superior. Lo 
anterior, es el caso de la alumna del Programa de Químico Farma-
céutico Biólogo de la Unidad Académica de Ciencias Químicas, 
Erika Edith García Herrera, quien se encuentra haciendo movilidad 
internacional en España, en la Universidad de Castilla La Mancha, 
Campus Albacete, en la Facultad de Farmacia. Su estancia según 
lo informó la directora de la Unidad Académica de Ciencias Quí-
micas, María Argelia López Luna, es del mes de enero a junio del 
presente año. En ese tenor, extendió una invitación a todos los es-
tudiantes de dicha unidad a que se informen sobre el Programa de 
Movilidad e Intercambio Académico, ya que es una oportunidad 
para que conozcan cómo se trabaja en otras instituciones educa-
tivas y así ampliar su panorama y conocimientos sobre su campo 
de estudio.

Alumna de Ciencias Químicas realiza 
estancia en España

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) comenzó con la 
movilidad estudiantil, debido a ello, el rector Rubén de Jesús Ibarra 
Reyes dio la bienvenida al estudiante de la Ecole Nationale Supé-
rieure d’Architecture de Nantes, Francia, Damien Fabrice Olivier 
Fourny, quien estará seis meses de intercambio en la institución, 
particularmente en el programa de Arquitectura (ARQUAZ), per-
teneciente a la Unidad Académica de Ingeniería I. El rector, men-
cionó que es fundamental dar a conocer lo que la universidad está 
realizando, ya que “nuestra ciudad es digna de estudiar desde su 
arquitectura y el programa de Arquitectura nos tiene convencidos 
de que nos llenará de orgullo de una manera constante puesto que 
su planta de docentes está altamente capacitada, no sólo en lo 
académico, sino en la vida cotidiana”.  En ese sentido el respon-
sable de Arquitectura, Arturo Villa Fernández, agradeció el apoyo 
para llevar a cabo las gestiones necesarias para poder recibir de la 
Universidad de Francia al estudiante Damien Olivier, “este un ejer-
cicio para las competencias académicas y lo mejor es saber que 
voltean a ver a la Universidad Autónoma de Zacatecas desde el 
otro lado del mundo”.    

Bienvenida a alumno de intercambio 
estudiantil de Francia 

Transmite por el 97.9 y por internet en http://radio.uaz.edu.mx
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Dentro del proceso de la comunicación, uno de los elementos que 
determinan la forma en la que el emisor y el receptor interpretan 
el mensaje transmitido es el contexto, éste, es el mundo que nos 
rodea, todo aquello que forma parte de nuestra formación y de-
sarrollo académico, cultural y personal, este mundo, es aquello 
que nos enriquece, aquello que nos envuelve y determina la forma 
en la que interpretamos los estímulos externos y la forma en la 
que respondemos ante éstos. De alguna forma, dentro del proce-
so normal mediante el cual se da la comunicación, el contexto se 
da de una forma implícita al ser enviado el mensaje, ya que éste 
(el mensaje) es enriquecido por el mundo del emisor, es decir, la 
forma en la que éste comparte el mundo, por lo tanto, pone en 
común su realidad con la realidad del receptor para crear entre 
ambos, un contexto nuevo que surge a partir del propio mensaje.

Si bien, el enriquecimiento del contexto puede parecer un tema 
complicado, la realidad es que este proceso se da de una forma 
automática e inmediata entre el emisor y el receptor, o al menos, 
así parecerá ser en el plano de la comunicación interpersonal, la 
realidad, es que en la actualidad y sobre todo bajo el tenor de la 
comunicación digital, el contexto se vuelve en uno de los pilares 
fundamentales del enriquecimiento del propio proceso comunica-
cional, de acuerdo con algunos autores cimentados en la Escuela 
de Vancouver el contexto o el ambiente, dentro del proceso comu-
nicacional ya no es únicamente aquel que transita entre el emisor 
y el receptor, sino todos aquellos “ambientes” que surgen y for-
man parte de la propia transmisión del mensaje.

En textos anteriores hemos analizado el fenómeno del efecto 
invernadero dentro de las dinámicas comunicacionales actuales, 
pero uno de los factores fundamentales para que este efecto se 
lleve a cabo es precisamente el desarrollo de los ambiente comu-
nicacionales, para poder entender estos, debemos de partir del 
hecho que en la actualidad el ser humano recibe información de di-
versas fuentes en diversos momentos, es decir, un hecho relevante 
es repetido una y otra vez por diversos medios y canales que llegan 
a un mismo receptor, éste, es influenciado entonces por cada uno 
de estos nuevos canales informativos y generan un nuevo contex-
to, un nuevo “ambiente” determinado en una primer instancia por 

el tipo de canal que le informa, ya que cada medio utiliza sistemas 
y canales diferentes para transmitir la información, esta es capta-
da, revisada y validada por el receptor o el usuario de acuerdo a 
su propia capacidad de comprensión de la información, pero éste 
(el receptor) al ser en sí mismo un consumidor y un productor de 
contenidos mediáticos (mediante sus redes sociales, su círculo de  
amigos, sus grupos de influencia, etc.) desarrolla nuevos ambien-
tes comunicacionales que determinan de nueva cuenta la forma 
en la que cada uno de sus nuevos receptores interpretarán la in-
formación recibida.

El sociólogo y estudioso de la realidad comunicacional actual 
Manuel Castells busca determinar de alguna forma la influencia de 
los ambientes comunicacionales tratando de explicar estos me-
diante la “Sociedad Red” una red de individuos que interactúan 
y desarrollan sociedades (virtuales o no) a través de la afinidad, 
por lo que mucho del desarrollo de los nuevos ambientes comu-
nicacionales en la era digital tienen que ver con una perspectiva 
de aceptación, socialización y reafirmación de aquello que se co-
munica, lo cual, en cierto sentido, dificulta la heterogeneidad de 
la información recibida, por lo que ésta información y aquello que 
entra en contacto con nosotros se ve determinado simplemente 
por nuestros intereses, esto, puede parecernos algo natural, lo 
cierto es que las plataformas digitales de transmisión de infor-
mación aprovechan la exposición de este proceso de consumo y 
producción de mensajes para desarrollar algoritmos que sesgan 
de una manera peligrosa la información que recibimos.

El desarrollo de ambientes comunicacionales, en cierta medida 
es necesario para el enriquecimiento de la información que envia-
mos y recibimos, lo complejo en la actualidad es como esta infor-
mación es emitida y enriquecida con fines comerciales, ya que la 
huella digital que dejamos mediante el uso y exploración de redes 
sociales crea una fiel reproducción de nosotros y nuestros temas 
de interés, nos volvemos un blanco fácil para las herramientas de 
comercialización y consumo, por lo tanto, estos nuevos ambien-
tes comunicacionales, más allá de enriquecer nuestros contextos 
comunicacionales, predefinen nuestro consumo y la información 
que recibimos día con día a través de diversos canales.

Ecología de la comunicación VI.

Sobre los ambientes 
comunicacionales

M. C. Pablo Esparza Flores
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En los últimos años se ha llevado a cabo un  importante esfuerzo 
para que se incremente la cobertura educativa en las distintas ins-
tituciones públicas. En ese sentido, la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ) ha hecho un gran esfuerzo por ofrecer estudios a 
todos aquellos jóvenes que residen en los diversos municipios de la 
entidad, y el Campus Juan Aldama es un ejemplo de ello.El respon-
sable del programa de la Licenciatura en Psicología, Sergio Ibáñez 
Chávez, explicó que este espacio fundado desde 2010, alberga 
los programas académicos de Psicología y Enfermería, y entre los 
dos, actualmente brindan educación a más de 200 estudiantes 
del nivel superior originarios de Juan Aldama, Miguel Auza, Río 
Grande, Francisco R. Murguía y de algunos municipios del estado 
de Durango. Sobre la infraestructura con la que se cuenta, Ibáñez 
Chávez agregó que cada licenciatura tiene cinco salones y espa-
cios destinados para laboratorios, una cafetería que recientemen-
te se terminó de construir, y dos centros de cómputo, uno para 
cada profesión. 

Campus Juan Aldama brinda educación a más 
de 200 estudiantes de diversos municipios 

Con un total de 12 alumnos, se llevó a cabo la ceremonia de entre-
ga de títulos a pasantes de la Unidad Académica de Odontología 
(UAO) de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), bajo los 
siguientes mecanismos de titulación: acto protocolario de obten-
ción de título Médico Cirujano Dentista, las modalidades de cré-
ditos y competencias, por promedio y desempeño sobresaliente 
EGEL. Los sinodales para dicha ceremonia fueron los docentes y 
especialistas: la directora de la unidad, Leticia Rodríguez Villalo-
bos, Marco Tulio Bernal Elías, Cesar Iván Gaitán Fonseca, Carlos 
Omar Bermudez Jiménez y Oscar Cepeda Arguelles.    

Ceremonia de entrega de títulos a pasantes 
de Odontología 

Comité de Ética de Investigación en la UAO
La Unidad Académica de Odontología renueva su compromiso 
constante para buscar la excelencia en todas los procesos que 
involucre a dicha unidad, así lo señaló la directora de Odontolo-
gía , Leticia Rodríguez Villalobos, quien además comentó que el 
pasado 8 de julio de 2021, se realizó la instalación del Comité de 
Ética de Investigación, el cual tiene la objetivo de cuidar que to-
dos los proyectos de investigación derivados del área de odonto-
logía y afines, cumplan con los requisitos que marcan la norma-
tividad de los estándares éticos. El pasado 31 de enero del año 
en curso, se obtuvo el registro oficial con una vigencia de 3 años 
a partir de la fecha emitida y con clave de comité CONBIOÉTI-
CA-32-CEI-001-20220131. En ese contexto, el Comité de Ética 
quedó conformado por el presidente, el doctor César Iván Gaitán 
Fonseca; como vocal secretario, la doctora Elsa Gabriela Chávez 

Guajardo, y como vocales, el doctor Iván Noé Martínez Ponce, la 
doctora Cristina Yurixie Díaz Rosas y la doctora Ana Cristina Rau-
dales Macías, y el representante del núcleo, el investigador Tho-
mas Hillerkuss. 
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Después de 43 años de haber culminado sus estudios  profesiona-
les como Ingeniero Civil, José de Jesús Saldaña Sánchez, presentó 
su examen profesional con la tesis titulada “Construcción de Co-
lector Pluvial Tres Marías 5ta Etapa en San Francisco del Rincón, 
Guanajuato”. Para el examen de titulación se tomó como referen-
cia la experiencia que el sustentante tiene en el ámbito de la cons-
trucción, en donde habló de la importancia de la planeación de las 
obras, ya que ahí es donde se define el tipo de obra, los materiales 
a utilizar, así como el tiempo en que será entregada la obra. Salda-
ña Sánchez explicó que durante su etapa profesional en algunos 
casos ha tenido que sacrificar las utilidades por la realización de 
alguna obra sin afectar la calidad de la misma, esto con el fin de 
poder obtener la licitación y con ello avanzar en el tema de la expe-
riencia requerida para seguir obteniendo obras de construcción, lo 
que le ha permitido forjar su propia empresa constructora. 
Manifestó que dentro de los retos a los que se enfrentan al mo-
mento de la realización de una obra es el clima o la época de lluvias 
debido a que es cuando se debe detener la construcción, situación 
que en algunos casos puede afectar el tiempo de su entrega. Por 
último, al externar su orgullo por formar parte de la UAZ, el ahora 
ya titulado incentivó a las nuevas generaciones a realizar sus pro-
pias empresas como constructoras ya que se tiene la creencia de 
ser algo alejado de la realidad, pero con trabajo y esfuerzo todo se 
puede lograr.

Después de 43 años, Jesús Saldaña 
presenta su examen en Ingeniería Civil

La conclusión de este proyecto es producto del trabajo coordinado 
entre las universidades Autónoma de San Luis Potosí, Autónoma 
de Tamaulipas, Juárez del Estado de Durango y de la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas (UAZ). El “Diplomado en Gestores 
de Vinculación y Transferencia Tecnológica” tuvo como objetivo 
fomentar entre los participantes, habilidades de gestión, comu-
nicación asertiva, planeación, evaluación y difusión de las activi-
dades de la vinculación universitaria que contribuyan a hacer más 
eficientes las relaciones con los sectores público, privado y social. 
El curso fue impartido por instructores reconocidos en el ámbito 
de la Vinculación provenientes de las Universidades Autónoma de 
Coahuila, Autónoma de Nuevo León, de Colima, Juárez del Estado 
de Durango y del Tec de Monterrey.El coordinador de la Red de 
Vinculación Noreste, Gylmar Mariel Cárdenas, destacó que esta 
primera edición del curso contó con 156 graduados de 33 Institu-
ciones de Educación Superior con presencia en 23 estados de la 
República Mexicana.

Diplomado en Gestores de Vinculación y 
Transferencia Tecnológica
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Como parte de las actividades que la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ) programó para conmemorar el Día Internacional 
de la Mujer, la Unidad Académica de Filosofía (UAF) ofreció a su 
comunidad la conferencia magistral “Mujeres y ética animal: una 
mirada ecofeminista”, impartida por la docente de la Universidad 
de Colima, Aimé Tapia González. La charla se presentó a través de 
dos temáticas: “Mujeres, animales y naturaleza en la historia del 
feminismo” y “Ética animal y derechos de las mujeres”, en don-
de se explicó que las mismas técnicas de alimentación forzada 
– como la vegana o vegetariana- que se emplearon en animales 
no humanos, fueron utilizadas para obligar a comer a las sufra-
gistas encarceladas que hacían huelga de hambre. Al respecto 
del vegetarianismo, feminismo y pacifismo, Bianchi enfatizó que 
“la dieta vegetariana era considerada como el primer paso hacia 
el rechazo de todas las formas de violencia y fue concebida tam-
bién, como una cuestión feminista”. Tapia González en materia de 
ética animal y derechos de las mujeres, subrayó que la escritora y 
activista feminista Carol Adams plantea que “la ideología crea lo 
que parece ser ontológico, si a las mujeres se les determina onto-
lógicamente como objetos sexuales (o violables, como algunas fe-
ministas aseveran), a los animales se les determina como cuerpos 
comestibles”.  

 

Reunidos en el Foyer del Teatro Fernando Calderón, el pasado 16 
de marzo, autoridades de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
a través de la Entidad de Certificación y Evaluación de la Coordi-
nación de Vinculación de la UAZ (ECEUAZ) y en coordinación con 
el organismo certificador Red Conocer, entregaron esta mañana 
a aproximadamente 24 docentes los certificados  en el Estándar 
de Competencia laboral EC0217.01 en “Impartición de cursos 
de formación del capital humano de manera presencial grupal” 
bajo el modelo CONOCER-SEP.  El propósito de este Estándar de 
Competencia, es servir  como referente para la evaluación y cer-

Docente habla sobre ética animal y derechos de 
las mujeres en la Unidad de Filosofía

Docentes reciben certificación “Impartición de cursos de for-
mación del capital humano de manera presencial grupal”

tificación de las personas que imparten cursos  de formación del 
capital humano de manera presencial y grupal; asimismo, puede 
ser referente para el desarrollo de programas de capacitación y de 
formación basados en Estándares de Competencia (EC), es decir, 
el presente estándar contempla las funciones sustantivas de pre-
parar, conducir y evaluar cursos de capacitación. Cabe destacar 
que en este proceso participaron docentes de diversas Unidades 
Académicas de la Institución, entre ellas  Docencia Superior, Agro-
nomía, Psicología, Enfermería, Secundaria, Preparatoria, Ciencias 
Químicas, Medicina Humana y Ciencias de la Salud, entre otras. 
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Acatando todo el tiempo las indicaciones del Comité de Salud 
para la Atención de la Pandemia (Covid-19) de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas (UAZ) y la estrategia del Honorable Consejo 
Universitario para el Seguro Regreso a Clases, se tiene registrado 
que ante el semáforo epidemiológico color Verde de Riesgo bajo 
de la Pandemia provocada por el SARS-CoV-2, estos últimos diez 
días  el 95 por ciento de la matrícula total de la Universidad ya se 
encuentra en clases presenciales después de dos años de trabajar 
de manera virtual, así lo expresó el secretario académico de la ins-
titución, Hans Hiram Pacheco García.  En entrevista, el secretario 
académico de la institución, explicó que de este 95 por ciento que 
regresó a las aulas, no se ha detectado ningún reporte de conta-
gio de estudiantes, docentes o personal administrativo en la Ad-
ministración Central o en la Secretaría Académica en particular, 
manifestando que “esto recae en la responsabilidad y esfuerzo de 
cada integrante de la comunidad universitaria, pues significa que 
están siguiendo las medidas generales de salud”. Al hablar sobre 
el regreso total en la Universidad, consideró  que después de las 
vacaciones de Semana Santa se estarían reactivando las activida-
des académicas y administrativas, tomando en cuenta el Proto-
colo que se ha venido desarrollando pues – dijo- lo que queremos 
en la UAZ es ser responsables con la sociedad en general ya que 
sabemos que el movimiento tanto de alumnos, docentes y admi-
nistrativos genera una dinámica considerable en el Estado.

 

El 95 por ciento de la matrícula total de la 
UAZ ya se encuentra en clases presenciales

El ámbito universitario debe incorporar 
la perspectiva de género
Para este año 2022, el lema para la conmemoración del Día Inter-
nacional de la Mujer es “Igualdad de género hoy para un mañana 
sostenible”, el cual tiene por objetivo el reconocer la contribución 
de las mujeres y niñas en todo el mundo, que están liderando los 
esfuerzos de respuesta, mitigación y adaptación al cambio climá-
tico para construir un futuro más sostenible para todas las perso-
nas. Así lo expuso en su conferencia “Desafíos en la incorporación 
de la perspectiva de género en el ámbito universitario”, Adriana 
Guadalupe Rivera Garza, a invitación de la Unidad Académica de 
Estudios del Desarrollo (UAED) de la UAZ. La ponente manifestó 
que el 8 de marzo no es un día para celebrar, es un día para con-
memorar, porque en esta fecha se recuerda el movimiento que el 
ámbito laboral realizaron mujeres en defensa de sus derechos y 
fueron vulneradas y además perdieron la vida. Explicó que en La-
tinoamérica desde el año 2018 se han centrado en un tema gra-
ve que cobra la vida diariamente de 13 niñas o mujeres, las cuales 
mueren en condiciones violentas, a la par hay cifras alarmantes 
de desapariciones, por lo que manifestó que todas las agendas 
incluidas las de instituciones de educación deben tener acciones 
de prevención, atención y sanción. Rivera Garza dio a conocer los 

desafíos para la incorporación de la perspectiva de género en el 
ámbito universitario, los cuales son: 1. Agenda de género; 2. Ar-
monización Normativa; 3. Programa para la igualdad; 4. Fortaleci-
miento de capacidades institucionales; 5. Mecanismos de monito-
reo y evaluación y 6. Diagnóstico y estudios especializados. 
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Expertos analizan impacto de la 
Reforma Energética de México

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) a través de la Se-
cretaría Académica y la Coordinación de Investigación y Posgrado, 
llevaron a cabo el foro titulado “Reforma Eléctrica”, mismo que 
fue inaugurado por el rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes, quien  
agradeció a los organizadores por este tipo de espacios en don-
de se puede debatir y sobre todo informar a la población de los 
temas actuales a nivel nacional.. En el foro se contó con la parti-
cipación de diferentes actores de la vida política, universitaria y 
de la industria como lo son: la presidenta de la Cámara Nacional 
de la Industria de Transformación (Canacintra), Abigail Hernandez 
Urenda; el diputado  y ex rector de la UAZ, Alfredo Femat Bañue-
los; del investigador de Ciencias Químicas  y director general  de 
la Agencia  de Energía  del  estado de Zacatecas, Manuel de Jesús 
Macias Patiño, y de los también investigadores de la Unidad Aca-
démica de Estudios Nucleares, Héctor Rene Vega Carrillo Docente 
y  Victor Martin Hernandez Dávila. Para iniciar con el evento se dio 
una breve introducción de lo referente a la Reforma Energética en-
viada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador a la Cámara 
de Diputados, en donde se especifica que la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) concentra el  54 por ciento de la producción de 

energía que requiere el país, esto conlleva a que los órganos regu-
ladores, conocido como sector privado abastecen únicamente a 
un 46 por ciento de la población. Ante estos puntos expuestos, los 
invitados al foro coincidieron en que los artículos que la reforma 
plantea modificar de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, como lo son los artículos 25, 27 y 28, tienen que 
ver con el uso de la energía eléctrica y pretenden la recuperación 
en el país del uso energético, del desarrollo económico, y del no 
contaminante, y a la par, se evite la privatización. En ese tenor, los 
especialistas hablaron de la búsqueda de las mejores condiciones 
de vida de los mexicanos y su base productiva, así como de la ne-
cesidad de garantizar certeza legal y participación de la iniciativa 
privada, evitando siempre poner en riesgo la estabilidad del país. 
En otros puntos, se señaló la importancia que tiene el litio en el 
tema y la protección que debe tener desde la entidad para no dar 
concesiones a extranjeros para su explotación.  De esa manera, 
los invitados a dicho foro universitario tuvieron la oportunidad de 
externar su punto de vista en el tema, sus preocupaciones y expo-
ner ideas de mejoras en el uso y manejo de la energía eléctrica en 
el país. 



Página 32 

Con el objetivo de desarrollar un espacio transversal, la directora 
general de la Unidad Académica Preparatoria (UAP) de la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), Angélica Colin Mercado, 
durante la reinauguración del domo de la cancha de usos múltiples 
celebrada en el Plantel VII, manifestó que fue rehabilitado para el 
desarrollo de los estudiantes, permitiéndoles una formación y re-
activación física. Asimismo, agradeció el apoyo brindado por par-
te de las autoridades municipales, en especial al presidente Salva-
dor Arellano Anaya, quien ha mantenido un compromiso y visión 
ante las dificultades que se presentan en nuestro contexto actual 
en sus diversas aristas educativas, “sabemos que apostarle a la 
formación educativa de nuestros jóvenes implica como tarea en-
tregar una buena educación”. En ese sentido, también reconoció 
el trabajo colaborativo de los docentes y responsable del Plantel 
VII, Esteban Rivera Pérez, por las gestiones realizadas, ya que esto 
apoya e incentiva al cuidado de la salud a través de la utilización de 
espacios deportivos. 

Indispensables los espacios deportivos 
de la UAPUAZ: Colin Mercado 

Como cada año, la Licenciatura en Turismo de la UAZ a través 
de la Academia de Patrimonio Cultural y natural, realizó activi-
dades académicas con el propósito de conmemorar el “Día del 
Patrimonio”, en las inmediaciones de la explanada del Museo 
“Toma de Zacatecas” en el Cerro de la Bufa. Para dar inicio al 
programa, la responsable del Departamento de Ecología y Me-
dio Ambiente del Ayuntamiento de Zacatecas, Katia Trejo Cár-
denas presentó la conferencia “Patrimonio inmaterial, turismo 
y el Cerro de la Bufa”, ante la comunidad de dicho programa 
académico.  En su exposición la ponente destacó que el Patri-

La importancia que tiene el turismo en el Cerro de la 
Bufa como área natural protegida: especialista

monio Cultural inmaterial, es un factor de mantenimiento de 
la diversidad de la cultura contra la globalización, el cual pro-
mueve el respeto hacia los otros modos de vida y su relación 
con la biocultura y el turismo. En el caso del Cerro de la Bufa, 
Trejo Cárdenas mencionó que, en este espacio tan emblemáti-
co de nuestra entidad, para su conservación, se dio un decreto 
de declaración como Área Natural protegida por la Presidencia 
Municipal mediante el reglamento de Consejo Ciudadano que 
es cuidado por la Policía Ambiental del municipio de Zacatecas 
y la Ley de Ingresos municipal.
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“Este proceso de reforma es una medida que la universidad 
debe tomar para autotransformarse”, así lo dijo el coordina-
dor del Área de Ciencias de la Salud, Juan Armando Flores de 
la Torre, quien además indicó que la institución se ha transfor-
mado de forma gradual dando respuesta con diversificación 
de la oferta educativa, con evitar el rechazo de los estudiantes 
y la inclusión de diferentes perfiles hacia una ruta transdisci-
plinaria. Explicó que lo anterior se ha realizado sin tener una 
normatividad que lo respalde, por lo que se está haciendo con 
voluntad, por lo tanto, la reforma ayudará a que eso que se 
realiza sea parte de la estructura organizacional. El funciona-
rio destacó que tiene que haber un movimiento integral donde 
toda la comunidad universitaria pueda opinar hacia donde se 
debe dar la transformación, por lo que resaltó que todos de-
ben participar y ver todos los panoramas como la extensión, 
la vinculación, la docencia, investigación, por eso la importan-
cia de la integración de la delegación que se dará el próximo 
miércoles con la elección. Flores de la Torre manifestó que la 
transformación se dará desde diferentes puntos de vista y con 
diferentes objetivos, por lo que hay que tener un diagnóstico 
interdisciplinario e identificar líneas estratégicas de desarro-
llo y transformación social, elaboración y puesta en marcha 
de programas institucionales que tengan incidencia y la vin-
culación con todos los sectores de la sociedad.  Agregó que 
también se tienen que adoptar funciones y expandirlas para 
una formación integral, flexible y polivalente, que se hace ac-
tualmente, no obstante, se requiere redirigir estos esfuerzos 
para que se realicen en toda la institución.

La reforma, un movimiento integral: Armando Flores de la Torre

La violencia que se presenta entre mujeres: 
investigadora
Para conmemorar el Día Internacional de las Mujeres -8 de mar-
zo- los programas de la Licenciatura de Historia y la Maestría en 
Educación y Desarrollo Profesional Docente, así como el cuerpo 
académico CA-UAZ 184 “Estudios sobre educación, sociedad, 
cultura y comunicación”, llevaron a cabo la conferencia magistral 
“Mujer contra mujer” impartida por la docente investigadora de la 
Universidad Autónoma del Estado de México, América Luna Mar-
tínez. Al presentar la conferencia magistral “Mujer contra mujer”, 
la investigadora de la Unidad Académica de Docencia Superior 
(UADS), Norma Gutiérrez Hernández, comentó con que se tuvo 
el propósito de explicar la misoginia que se ha vivido a lo largo de 
la historia, de mujer a mujer, a través de la cultura que se ha mos-
trado por ejemplo, en las historias de la industria Disney o de la 
mitología griega; ejemplos-dijo-, que muestran la evolución que 
se ha dado en los estereotipos que nos dicen que las mujeres son 
indefensas y que necesitan ser rescatadas por valientes y guapos 
príncipes de los malos tratos que mujeres poderosas y abusivas les 
dan. En la introducción de su exposición, la especialista América 

Luna resaltó que marzo es un mes dedicado a la reflexión acerca 
de la condición de las mujeres (y la infancia), además de que es 
un período en el que se cuestiona y exige la prevención y sanción 
a la violencia machista feminicida, en este punto, puede parecer 
atrevido, detenerse en las agresiones que se dan entre mujeres, y 
en particular, en el maltrato de las mujeres contras las niñas y los 
niños. Para finalizar su conferencia, la investigadora indicó en su 
exposición que la misoginia se ha inducido socialmente, volviendo 
la feminidad tóxica; es decir, que da base a que la violencia sea pre-
sentada de mujer contra mujer.
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La Unidad Académica Piloto surge de la necesidad de ofertar cua-
tro nuevas carreras en el Área de Ingeniería, las cuales cubren las 
necesidades que la sociedad presenta hoy en día en materia del 
uso de nuevas tecnologías de la comunicación (fundamentales 
para la pandemia) y la necesidad de competir a nivel nacional e 
internacional ayudando en la optimización del aprovechamiento 
de los recursos naturales y conservación del medio ambiente, así 
lo dio a conocer la directora de la unidad, Ana Karen González. 
Estos nuevos programas son “Ingeniería Electrónica Automotriz”; 
“Ingeniería en Ambientes Inteligentes”; “Ingeniería en produc-
ción de Medios Digitales” e “Ingeniería en Biomédica”, el último 
cuenta con su primera generación, y su comunidad se ha vuelto 
indispensable para administrar y mantener sistemas biomédicos 
analógicos y digitales, comentó la funcionaria. La universitaria de-

La Unidad Académica Piloto
talló que uno de los cuatro programas, el de Ingeniería Electrónica 
Automotriz, está enfocado hacia el área electrónica de la indus-
tria automotriz, la cual busca que los vehículos sean autónomos 
en su conducción. En materia de biomédica, Karen González en-
fatizó que con “Ingeniería en Biomédica” se cubre la necesidad de 
capacitar con instrumentación médica en hospitales y clínicas del 
sector salud, como lo es el caso particular del ventilador artificial 
que se diseñó por parte de los investigadores universitarios para 
beneficiar a la sociedad. Otra carrera de las que se comenzarán a 
ofertar en el próximo ciclo escolar (agosto - diciembre 2022)  es la 
“Ingeniería en Ambientes Inteligentes”, la cual estará encargada 
de formar ingenieros en ambientes inteligentes, capacitados para 
planear, diseñar, desarrollar, evaluar, controlar y operar dispositi-
vos manejados por la red inteligente que controle el uso y consumo 
de aparatos eléctricos. La cuarta oferta educativa es la Ingeniería 
en producción de Medios Digitales, en ella se trabaja la producción 
acústica y su interacción, es decir, el estudiante aprende a utilizar 
el equipo de audio y video para hacer la pre-producción, produc-
ción y postproducción de medios (de audio e imagen), así como el 
armado de guiones cinematográficos, televisivos y radiofónicos, 
manifestó la también investigadora. Respecto a la planta docente 
de este nuevo espacio, subrayó que son maestros adscritos en su 
mayoría, al Sistema Nacional de Investigadores (SNI).  “Los do-
centes investigadores que conforman la unidad, forman parte de 
las áreas de Ingeniería, Ciencias de la Salud y Humanidades, todos 
con una visión inter, multi y transdisciplinaria, además de contar 
en su mayoría con doctorado”. 

Con el propósito de difundir la oferta educativa de la 
UAZ, personal del Centro de Aprendizaje y Servicios 
Estudiantiles (CASE), asistieron a la Expo Orienta en 
el municipio de Villa García para que los estudiantes 
de nivel medio superior puedan conocer, compren-
der, analizar y comparar las diferentes opciones 
educativas y cuenten con herramientas para  una 
mejor decisión de su futuro profesional. Ahí, se les 
dio a conocer los distintos programas académicos 
que ofrece la Máxima Casa de Estudios, así como 
los programas asistenciales del CASE, como lo son 
la Afiliación al IMSS, Seguro contra Accidentes y 
Becas de hospedaje y alimentación, estas últimas 
encaminadas a apoyar a los estudiantes que provie-
nen de las comunidades del Estado y una minoría de 
otras entidades federativas, así como del extranjero 
en situación socioeconómica desfavorable y con alto 
rendimiento académico. 
   

UAZ difunde oferta educativa en el 
municipio de Villa García
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Como parte del proceso de acreditación de la Licenciatura en 
Enfermería de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), se 
llevó a cabo la ceremonia de apertura de la visita de la Comisión 
de Parea Académicos Externos (CPAE) de los Comités Interinsti-
tucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES). El 
rector Rubén de Jesús Ibarra Reyes, en su mensaje expresó que, la 
acreditación es una forma de ser transparentes en lo académico, 
administrativo y financiero. Añadió que la presencia de los pares 
académicos genera la posibilidad de demostrar lo que se hace de 
manera cotidiana en la UAZ, la cual cuenta con poco más de 43 mil 
estudiantes.Por su parte el vocal ejecutivo del Comité de Ciencias 

Con su proyecto de tesis “Degradación del color en duraznos des-
hidratados a distinta temperatura y radiación”, la egresada de 
la Maestría en Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia, Diana 
Paola García Moreira, presentó su examen de grado y se convir-
tió por unanimidad, en la primera titulada de este posgrado. Para 
este trabajo de tesis, García Moreira contó con la asesoría y direc-
ción de los docentes de la Unidad Académica de la Luz y la Materia 
(LUMAT), Iván Moreno Hernández y Erick C. López Vidaña. Al ex-
plicar la justificación de esta investigación, la exponente destacó 
que el secado consume entre el 12 por ciento y el 25 por ciento 
total de la ingeniería industrial a nivel mundial, motivo por el cual 
no es muy viable. “Al buscar otro método para secar la fruta, se 
intenta poner fin al hambre, tener una mejor nutrición y lograr una 
seguridad alimentaria”, subrayó. Lo anterior, dio como resultado 
que el secador solar es una opción viable ya que inhibe el oscure-
cimiento y potencializa el color amarillo, mientras que el secado 
a bajas temperaturas presenta mayor oxidación el tiempo de que 
el durazno es sometido al proceso de secado, aumentando así el 
contenido de azucares. En ese contexto, Diana Paola García Mo-
reira al finalizar su examen profesional, enfatizó que el durazno es 

Licenciatura en Enfermería recibe visita 
virtual de  los CIEES

Primera titulada de la Maestría en Ciencia y 
Tecnología de la Luz y la Materia

de la Salud de CIEES, Francisco Montes de Oca Garro, indicó que la 
evaluación con fines de acreditación tiene como propósito apoyar 
al programa en el logro de sus metas para que camine hacia la ex-
celencia. En su intervención, la directora de la Unidad Académica 
de Enfermería (UAE), Roxana Araujo Espino, realizó una presen-
tación de la semblanza de los antecedentes, la estructura y pers-
pectivas de la universidad, así como del Programa de Licenciatura 
en Enfermería.La visita tuvo una duración de tres días, en donde 
recorrieron de manera virtual las instalaciones como aulas, labora-
torios, áreas deportivas y oficinas administrativas, y se realizaron 
entrevistas con funcionarios, personal docente y administrativo.

una fruta que contiene abundante potasio y vitamina A. También 
presenta la vitamina B17 que contiene ayuda a prevenir el cáncer, 
previene la presencia de infecciones en la piel y ayuda a tener un 
cuerpo fuerte y con mucha energía, y al mismo tiempo, retrasa el 
envejecimiento gracias a su alto porcentaje de betacaroteno y vi-
tamina C. 
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A poco menos de una semana de que se iniciara con las clases de 
manera híbrida en el Área de Ciencias de la Salud  para el semestre 
enero- julio, y luego de un regreso escalonado, todo ha transcurri-
do de manera óptima.  En estas semanas se han dado cita por lo 
menos mil 400 estudiantes en los laboratorios, ya que las clases 
teóricas se siguen impartiendo de manera virtual, así lo comen-
tó el coordinador del Área de Ciencias de la Salud, Juan Armando 
Flores de la Torre, esto debido a que las aulas son más pequeñas 
que los laboratorios, los cuales por su amplitud da la capacidad 
de respetar el protocolo. Para evitar los contagios entre los estu-
diantes, docentes y personal administrativo que acude al Campus 
UAZ Siglo XXI,  en específico en el área –dijo- se hizo un llamado 
para que respeten el protocolo, lo cual implica que en los edificios 
se tenga una entrada, una salida y tener un flujo unidireccional, 
destacó el funcionario universitario. Para el personal que depen-
de del Área de Ciencias de la Salud, se les ha proporcionado ba-
rreras de protección como cubrebocas KN95, una careta y a cada 
laboratorio jabón, desinfectante en aerosol; en el Hospital Virtual 
se colocó un filtro con sanitización, y gel antibacterial, además se 
está al pendiente que no falte el agua.   Para el caso de alumnos 

Protocolo sanitario en el regreso a clases 
presenciales en Ciencias de la Salud

foráneos, explicó que mediante un análisis que se hizo, están en la 
disposición de acudir a las clases presenciales y lo están haciendo, 
una de las medidas que se sugirió con ellos es que compartan casa 
o espacio que renten con alumnos de su misma carrera, y cuando 
regresen a sus casas aislarse por si son positivos asintomáticos evi-
tar el contagio con la familia y su comunidad.
   

Los programas de Licenciatura en Historia y Licenciatura en Turismo 
de la Unidad Académica de Historia vivieron respectivamente, las 
Primeras Jornadas de Desarrollo Integral, en las cuales sus estudian-
tes accedieron a charlas y actividades encaminadas a dar respuesta 
a problemáticas actuales referentes a la salud física, nutricional y 
mental, así como rubros académicos vinculados a la investigación y 
los nuevos panoramas profesionales, además de la inclusión social. 
Esta primera edición de las jornadas es resultado de una colabora-

Historia lleva a cabo sus Primeras 
Jornadas de Desarrollo Integral

ción interinstitucional entre diferentes áreas universitarias como 
la Coordinación Académica de Ciencias de la Salud, la Unidad Aca-
démica de Enfermería, la Unidad Académica de Cultura, el Centro 
de Aprendizaje y Servicios Escolares y la Coordinación General de 
Bibliotecas. Además, en este evento, se tuvo la participación de la 
Coordinación Estatal de Protección Civil, de hoteles de gran presti-
gio como el Hotel Mansión Aréchiga y el Hotel Hampton Zacatecas, 
así como la Secretaría de Turismo del Estado de Jalisco. 
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Después de una larga espera de ya casi 2 años, regresaron nue-
vamente a las aulas los 120 alumnos que estudian en el Programa 
XI de la Unidad Académica de Preparatoria (UAPUAZ), ubicado 
en la comunidad de Tacoaleche, para ser asesorados por los doce 
docentes que imparten sus clases en este plantel. “Las asesorías 
presenciales son programadas por los 12 docentes y los miembros 
de la administración; por lo pronto las clases continúan en línea 
esperando un retorno seguro gradual a las aulas del alumnado que 
está realizando sus estudios de nivel medio superior”, comentó el 
responsable del plantel XI, Mario Ismael Trejo Cárdenas.  En este 
sentido, el funcionario universitario indicó que esta comunidad es 
la segunda más poblada después de la cabecera municipal y es el 
centro de diez comunidades más, por lo que la cobertura que hace 
la UAPUAZ en esta área poblacional es muy importante, conside-
rando que la mayoría de las familias de los alumnos se dedican a la 
agricultura y al comercio. “Este plantel ha atendido una matrícula 
histórica aproximada de más de 120 estudiantes por ciclo escolar 
en la modalidad escolarizada, proveniente de las comunidades de 
Santa Mónica, Zóquite, San José de la Era, El Lampotal, El Bor-
do, La Luz, Casa Blanca, Sauceda de la Borda, Los Rancheros, 
San Ignacio y por supuesto de Tacoaleche”, explicó. La formación 
integral de los estudiantes en el Programa XI y su extensión-co-
mentó-, es un eje que se atiende y fomenta, para ello se han em-
prendido acciones para evitar la deserción, tales como asesorías 
personalizadas con alumnos en riesgo, asignación de asesores de 
grupo para el constante monitoreo alumno-docentes, reuniones 
de docentes para identificar alumnos en riesgo de reprobación y 
su canalización oportuna. 

Plantel XI de la UAPUAZ atiende a más 
de 120 estudiantes 

Como parte del programa de acompañamiento del Centro de 
Aprendizaje y Servicios Estudiantiles en coordinación con la Uni-
dad Académica de Artes (UAA) y los Centros de Integración Juvenil 
(CIJ); se llevó a cabo la charla - conferencia “Prevención del suici-
dio”. Estudiantes de la Licenciatura en Artes, Canto e Instrumen-
to, así como público en general, asistieron a la conferencia virtual 
en la que se presentaron estrategias para identificar conductas 
suicidas, así como recomendaciones para acudir a buscar ayuda 
en caso de necesitarla. El psicólogo Miguel Ángel Solís Ruvalcaba, 
quien impartió la charla del Centro de Integración Juvenil, subrayó 
el incremento en casos de suicidio o ideas de suicidio en jóvenes 
debido a los cambios de conducta provocados  por la pandemia. 
En ese sentido-dijo-, la prevención es clave para evitar desenlaces 
irremediables, por ello la importancia de seguir fomentando estos 
eventos entre los jóvenes y también docentes de la universidad. 

Prevención del suicidio a estudiantes de 
la Unidad Académica de Artes: plática 
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Esta Reforma Universitaria que se propone para comenzar en la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), es muy importante 
dado que tenemos que ir a la vanguardia y ser una universidad 
moderna. Esto nos va a permitir  actualizar, modificar y lo que 
sea pertinente para que tengamos todo lo necesario tanto en 
el aspecto normativo, como en las funciones sustantivas acor-
des a nuestro tiempo y realidad, afirmó el director de la Unidad 
Académica de Ciencias de la Tierra (UACT), Santiago Valle Ro-
dríguez. De ahí, sostuvo Valle Rodríguez, “radica la importancia 
de este Congreso de Reforma, en donde se espera que participe 
la gran mayoría de la comunidad universitaria, ya que nosotros 
seremos los que nos veremos favorecidos con este cambio y 
todo lo que derive de él”.  En referencia al impacto que tendrá la 
Reforma Universitaria en las actividades sustantivas de la UAZ, 
el funcionario expresó que de los resultados que se obtengan 
del Congreso, la universidad podrá seguir fortaleciendo estas 
actividades a fin de continuar formando de mejor manera a los 
jóvenes profesionales, y también formando recursos calificados 
para su inserción en la sociedad y todo lo que se derive de este 
trascendental proceso, donde se tendrá una formación mucho 
más integral para los estudiantes, y para todos los que forma-
mos parte de ella. De manera particular, en la Unidad Acadé-
mica de Ciencias de la Tierra a partir de los planes de estudios 
que se tienen, se espera “beneficiar en el desarrollo del estado 
de Zacatecas y favorecer que estemos actualizados sobre todo 

Se requiere una universidad de vanguardia acorde a las 
necesidades actuales: Santiago Valle 

con lo que acontece en el planeta, en el país y en las necesi-
dades que tiene la entidad, ya que nosotros los universitarios, 
tenemos la capacidad de tratar de resolver problemas sociales 
para el beneficio de todos”, subrayó. 

Se llevó a cabo la reunión de trabajo de 
colaboración entre la Universidad Autó-
noma de Zacatecas (UAZ), representada 
por el coordinador de Vinculación, Luis 
Alejandro Aguilera Galaviz, la responsable 
del Programa de Vinculación con el Sector 
Productivo, Nedith Mariana Ruiz Ambriz, y 
la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal 
Anticorrupción, representada por la titular 
de la Unidad de Políticas Públicas y Vincu-
lación Institucional, Erika Vargas Carrillo y 
Jacobo Gerardo Reyes Salinas, técnico de 
Políticas Públicas, con la finalidad de im-
pulsar la formación de Grupos de Vigilancia 
Ciudadana (GVC) de los recursos públicos 
destinados al desarrollo social en lo local, a 
partir de la “herramienta de identificación 
de riesgos de corrupción”, con la participa-
ción de estudiantes de servicio social de las 
diferentes  unidades académicas.

Colaboración entre Vinculación y la Secretaría 
Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción
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Con la finalidad de dar continuidad a las mesas de trabajo entre 
empresas e instituciones de educación y coadyuvar con el forta-
lecimiento académico y productivo en beneficio de los jóvenes 
zacatecanos y su incursión en el ámbito profesional, se realizó la 
2da mesa de trabajo colaborativo entre instituciones educativas y 
sector productivo, el coordinador de Vinculación de la Universidad 

Vinculación entre empresas y 
universidades

Se llevaron a cabo las Jornadas de Legalidad y Derechos Huma-
nos, en el marco de la conmemoración internacional del Día de 
la Mujer, en donde se busca empoderar y dar voz a las universita-
rias para lograr una sociedad justa, en donde hombres y mujeres 
cuenten con las mismas oportunidades. El evento que organizó la 
Unidad Académica de  Derecho dio inicio con una mesa redonda 
titulada “Principios de empoderamiento en el marco legal de la 
mujer”, contando con la participación como ponentes de las alum-
nas: Fátima Fernanda Chávez Saucedo, Sonia Montserrat Saldívar 
Arteaga, Sofia Alejandra González Romo, Erika Anahí de la Cruz 
Mena y como moderadora la estudiante de la Maestría de Docen-
cia e Investigación Jurídica  la Licenciada Isis Yatzareth Cancino 
Salazar. Ellas, hablaron de la importancia de un empoderamien-
to real de las mujeres en ámbitos como la política, la vida laboral, 
sobre todo enfatizando que la lucha de las mujeres no tiene como 
objetivo desplazar a los hombres en sus funciones o espacios labo-
rales, si no va enfocado a la búsqueda de igualdad de oportunida-
des y el reconocimiento e los derechos que como seres humanos 
se poseen sin distinción de sexo, raza o preferencia alguna. En el 
tema de la mujer y la política, se dijo que ese espacio histórica-
mente se ha considerado para hombres por lo que ha representa-
do  una lucha constante el abrir escenarios para la participación fe-
menina en la toma de decisiones; agregaron que, en este sentido, 
la legislación exige la participación de ellas, pero en la práctica aún 
falta mucho por trabajar. 

Jornadas de Legalidad y Derechos 
Humanos

Autónoma de Zacatecas (UAZ), Luis Alejandro Aguilera Galaviz; la 
responsable del Programa de Vinculación con el sector producti-
vo, Nedith Mariana Ruiz Ambriz, y el responsable del Programa de 
Servicio Social, Silverio Frausto Esparza, evento organizado por 
el Comité de Vinculación Educativa de la Cámara Nacional de la 
Industria de Transformación (CANACINTRA).
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La Coordinación de Vinculación de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ) participó en la LVIX Reunión Ordinaria de Res-
ponsables de Vinculación, convocada por la Red de Vinculación de 
la Región Noreste de la Asociación Nacional de Universidades e 
Instituciones de Educación Superior (ANUIES), llevada a cabo en 
la Ciudad de Saltillo, Coahuila. A la reunión asistió el coordinador 
de Vinculación, Luis Alejandro Aguilera Galaviz; el responsable 
del programa de Servicio Social, Silverio Frausto Esparza; el res-
ponsable del programa de Brigadas Multidisciplinarias, Francisco 
Javier Aparicio Palacios; la responsable del programa PERAJ, Ro-
cío Ramírez Flores, y el responsable del Programa de Desarrollo 
Regional de la Coordinación de Vinculación, Juan Alberto pacheco 
López. 

LVIX Reunión Ordinaria de Responsables de 
Vinculación de la Región Noreste de ANUIES

Se  presentó el libro titulado “Fronteras, massmedia y postvisua-
lidad”, coordinado por Miguel Omar Muñoz Domínguez, Gladys 
Lucía Acosta Valencia y Carmen Fernández Galán Montemayor. 
Cabe destacar que dicho texto, es el primero de cinco tomos que 
hablan sobre estudios de semiótica, mismos que se continúan 
trabajando con detenimiento y que podrán ser utilizados para 
consulta de estudiantes, docentes y zacatecanos en general, que 
estén interesados en el tema.  En el evento estuvieron presentes 
los coordinadores de este trabajo colectivo, así como los respon-
sables de comentar el tomo, la docente investigadora de la Uni-
versidad Nacional de Villa María en Argentina, Mariana Mussetta, 
y el docente investigador de la UAZ y director de la Unidad Aca-
démica de Docencia Superior (UADS), Raúl Sosa Mendoza. Den-
tro de su intervención, Mariana Mussetta comentó la importancia 
de la publicación del libro que forma parte de la Federación Lati-
noamericana de Semiótica (FELS), así como de comprender a la 
escritura como una celebración. “Somos testigos de un esfuerzo 

“Fronteras, massmedia y postvisualidad”: 
libro de académicos  

colectivo donde se sostiene el trabajo a través del tiempo, se po-
nen pautas, se intercambian ideas y sobre todo se aprende jun-
tos, los escritores y escritoras escriben textos pero el público lee 
libros y precisamente esta diferencia entre texto y libro a menudo 
inmovilizado o dado por sentado es lo que quiero resaltar hoy en 
este trayecto, y especialmente en los proceso de publicación in-
tervienen numerosas manos  y voluntades, innumerables tareas 
y toma de decisiones que hacen del producto  final una verdadera 
celebración colectiva”. Raúl Sosa Mendoza explicó que en la ex-
periencia de poder leer el libro, encontró en cada uno de los quin-
ce capítulos que lo conforman, a las autoras y autor con lo que ha 
tenido la oportunidad de coincidir  y reconocer el trabajo que han 
estado efectuando.En síntesis, se puede leer respecto a cómo vive 
la gente y cómo son sus prácticas de acuerdo con las diferentes 
formas de vida, y, además, de cómo será el desarrollo de la vida 
humana en un futuro.  
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En el marco de la conmemoración por el Día Internacional de la 
Mujer cuyo lema este año de acuerdo con la ONU es “Igualdad de 
género hoy para un mañana sostenible”, la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ) a través de la Coordinación de Igualdad de Gé-
neros, llevó a cabo una serie de actividades, a través de las cuales 
se buscó visibilizar la lucha que enfrentan las mujeres para ejercer 
sus derechos.  Todos los 8 de marzo se conmemora en el mundo la 
lucha de las mujeres por la igualdad, equidad, el reconocimiento y 
ejercicio efectivo de sus derechos, por esta razón, la Máxima Casa 
de Estudios se suma a esta fecha tan importante, sabedores de su 
historia y profundo significado. Al hacer uso de la voz, la coordi-
nadora de Igualdad de Géneros de la UAZ, Leticia Torres Villa dijo 
que “a la vuelta de 165 años volvemos a pelear derechos, volve-
mos a exigir derechos, queremos ser reconocidas como humanas 
y hoy planteamos que este no sea un día de conmemoración por 
la conmemoración misma, sino un día de acciones, claras precisas 
y concisas que le dé rumbo al liderazgo de esta Universidad, por-
que todavía penetran en las aulas acosadores y agresores, lo cual 
tenemos que erradicar”.  Por su parte, el rector de la Máxima Casa 
de Estudios, Rubén Ibarra Reyes expresó que en este día histórico 
la universidad se adhiere de manera contundente, clara, objetiva y 
responsable por una sociedad mucho más democrática.   “El tema 
de la violencia no es un tema de la Universidad exclusivamente, 

Día internacional de la mujer: por una 
Universidad Segura y Democrática

pero estamos obligados a transformar y perseguir con la lucha so-
cial y con  equidad social  a que desde esta institución podamos 
cambiar estas circunstancias adversas, que hoy dan terror y gene-
ran incertidumbre”. Cabe destacar que, en este evento, también 
se hizo la presentación sintética del libro de la docente investiga-
dora Emilia Reséndez Guerrero “Zacatecanas en el devenir de la 
historia. Siglos XVIII, XIX y XX”, entre otras activiades. 
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Como parte de las actividades del programa del 40 Aniversario del 
Sistema de Bibliotecas de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ), se presentó el libro “Estudios Históricos Inter y Transdisci-
plinarios: complementariedad en el conocimiento de las socieda-
des del pasado”, coordinado por los docentes investigadores María 
Medrano Enríquez y Francisco Montoya Mar, y  presentado por la 
docente universitaria, Evelyn Alfaro Rodríguez. Junto al responsa-
ble del Programa Editorial de la UAZ, Carlos Flores Cortés, la pre-
sentadora Alfaro Rodríguez dio a conocer que el objetivo de este 
libro es transmitir el conocimiento y las experiencias académicas 
con diferentes ópticas que permitan el diálogo inter y transdiscipli-
nario en la discusión de tres temáticas abordadas en la obra: “Po-
blación y salud”, “Transformación del paisaje”; “Patrimonio arqueo 
histórico” y “Violencia y conflicto”.   Respecto al libro, se destacó 

Foros, presentaciones de libros, conferencias, jornadas, paneles, 
lecturas en voz alta, conversatorios y seminarios, fueron algunas 
de las actividades que, con motivo de la conmemoración por el Día 
Internacional de la Mujer, el 8 de marzo, realizaron las unidades 

Presentan universitarios el libro “Estudios 
Históricos Inter y Transdisciplinarios”

UAZ en la conmemoración por el 
Día Internacional de la Mujer 

que está compuesto por 14 capítulos donde confluyen estudiosos 
de varios centros de investigación nacionales e internacionales con 
formaciones académicas diversas como: antropólogos, físicos, an-
tropólogos sociales, arqueólogos, historiadores, demógrafos, eco-
nomistas e ingenieros; algunos de ellos combinando sus saberes 
en una formación híbrida. En este libro, se considera que en dichas 
materias se ven involucrados tanto los factores sociales, culturales, 
económicos, políticos como ideológicos; pues estos elementos son 
altamente heterogéneos en cada una de las sociedades, ya sean del 
pasado o contemporáneas. Los escritores afirmaron que la investi-
gación inter y transdisciplinaria, evita el oscurecimiento y aislamien-
to disciplinar, amplía el espectro discursivo e interpretativo, rompe 
las fronteras disciplinares y crea investigaciones híbridas o incluso 
nuevas subdisciplinas o líneas de investigación. 

académicas de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). Una 
completa programación orientada a sensibilizar a la comunidad de 
forma diferente y atractiva con eventos muy variados, dinámicos y 
con una alta participación de las mujeres universitarias. 
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Se llevó a cabo la reunión de trabajo entre el Área de Educación 
Continua la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) represen-
tada por el coordinador de Vinculación, Luis Alejandro Aguilera 
Galaviz y el Colegio de Bachilleres del estado de Zacatecas (CO-
BAEZ), representado por la directora general, Mirna del Rocío 
Garza Ramírez, con la finalidad de trabajar de forma coordinada 
en una propuesta de capacitación, actualizar y certificación para 
personal de los diferentes planteles del Organismo Público Des-
centralizado de Educación Media Superior. A la reunión asistie-
ron por parte del COBAEZ el director académico, Braulio de Luna 
Valadez, y el coordinador de académico de la Zona 1 y 2, Carlos 
Espino Salazar; por parte de la UAZ asistió el responsable de la 
Entidad de Certificación y Evaluación de Competencias Laborales, 
Humberto López Herrera; la responsable del Programa Registro 
de Eventos Académicos, Perla Evelia Goytia Realzola, y la respon-
sable del Programa de Capacitación de la Coordinación de Vincu-
lación, Araceli Graciano Gaytán.

Como inicio a los festejos del décimo aniversario de la Licenciatura 
en Artes de la Unidad Académica de Artes de la UAZ; el especia-
lista en Arquitectura, José Mario González Vázquez, impartió la 
conferencia “Método Canónico”; en la cual expuso ante los estu-
diantes principalmente de la orientación de Artes Visuales, méto-
dos y modelos de composición. A través de una charla amena, los 
alumnos pudieron ver diferentes modelos presentes en la natura-
leza, en el arte y en el cuerpo humano. Es importante destacar que 
este evento organizado por la academia de Artes Visuales, es el 
primero de varios que se realizarán para festejar de manera aca-
démica los primeros diez años de esta licenciatura que cada vez va 
en mayor crecimiento.

Vinculación y el Colegio de Bachilleres del 
estado de Zacatecas trabajan en conjunto 

“Método Canónico”: conferencia 

Con el objetivo de concienciar acerca de la crisis mundial del agua, 
se realizó un ciclo de conferencias para conmemorar el Día Mun-
dial del Agua. Estas actividades académicas fueron organizadas 
por parte de la Licenciatura en Ciencia y Tecnología del Agua 
(LCYTA), el Doctorado en Ciencias de la Ingeniería (DOCII) y el 
Cuerpo Académico CA-UAZ-177 de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas (UAZ). El docente investigador, Julián González Trini-
dad, y coordinador de dichas actividades, comentó que el tema 
central de las ponencias fue “Aguas subterráneas: hacer visible 

Ciclo de conferencias para 
conmemorar el Día Mundial del Agua

lo invisible”, donde se contó con la participación de la especialis-
ta Ada Rebeca Contreras Rodríguez con la conferencia “Química 
del Agua”, así como del investigador David Menchaca Trejo quien 
abordó el tema “El uso del agua en la agricultura, mito o realidad”, 
y la participación de alumnos del sexto semestre con la presen-
tación de carteles alusivos a este día tan importante, con el que 
se pretendió generar reflexión. Las actividades se efectuaron en 
el audiovisual de las instalaciones del Doctorado en Ciencias de la 
Ingeniería.
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En el marco del 60 aniversario de la fundación de la Unidad Acadé-
mica de Medicina Veterinaria y Zootecnia (UAMVZ), autoridades 
del ámbito veterinario y de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ), realizaron las actividades de la CLXX (centésima septuagé-
sima) Reunión y Asamblea de la Asociación Mexicana de Escuelas 
y Facultades y Medicina Veterinaria y Zootecnia (AMEFMVZ). El 
director de la Unidad Académica de Medicina Veterinaria y Zoo-
tecnia, José Manuel Silva Ramos puntualizó que esta unidad - que 
es un referente nacional-, ha participado prácticamente en todas 
las reuniones que la AMEFMVZ ha realizado, “pues esta unidad 
ha presidido tres veces esta magna asamblea, formando parte de 
esta noble asociación que alberga universidades y facultades de 
formación en medicina veterinaria y zootecnia”.  En tres días de 
trabajo se desarrollaron diversas mesas de trabajo. En el evento 
estuvieron integrantes de la Asociación Mundial Veterinaria Fe-
deración Panamericana de Facultades y Escuelas Veterinarias 
(AMEFMVZ), del Consejo Nacional de Educación de la Medicina 
Veterinaria y Zootecnia (CONEVET), del Consejo Nacional de Cer-
tificación en Medicina Veterinaria y Zootecnia (CONCERVET), y 
del Consejo Panamericano de Educación en las Ciencias Veterina-
rias (COPEVET).

   

CLXX Reunión y Asamblea de la 
AMEFMVZ 

La Universidad Autónoma de Zacatecas a través del Doctorado 
en Estudios Contemporáneos, en coordinación con la Universi-
dad Jaume I de Castellón, la Academia Mexicana de la Historia, 
el Congreso del Estado de Zacatecas, el Consejo Zacatecano de 
Ciencia Tecnología e Innovación (COZCyT) y el Sindicato del Per-
sonal de la UAZ, inauguraron el Congreso Internacional titulado 
“La revolución de las provincias: Las Diputaciones Provinciales en 
ambos hemisferios, 1810-1824”, el cual se llevó a cabo del 23 al 
25 de marzo.  Teniendo como sede el Aula Magna del COZCyT, se 
mencionó que este 2022 las Diputaciones Provinciales de Caste-
llón y Zacatecas cumplen su bicentenario, lo cual es un buen mo-
tivo para aprovechar y seguir complementando la tesis enunciada 
hace 68 años por la profesora Nettie Lee Benson. Por lo anterior, 
este Congreso Internacional, se convirtió en un espacio en donde 
se contó con la participación de especialistas de “ambos hemis-
ferios”, americanos y españoles, que compartirán saberes, expe-
riencias y perspectivas para proponer una nueva agenda historio-
gráfica. La docente investigadora y organizadora del Congreso, 
Mariana Terán Fuentes, expresó que, a lo largo de 20 años, se ha 
tratado de cultivar el análisis de la agenda del federalismo, reco-
nociendo en la Diputación Provincial el “germen” del federalismo 
mexicano como hace algunos años la profesora Nettie Lee Benson 
lo escribiera en una de las más importantes tesis al respecto, por 
lo cual agradeció a congresistas y asistentes por ser parte de este 

Congreso Internacional por el bicentenario de las 
Diputaciones Provinciales de Castellón y Zacatecas

evento. En su intervención, el profesor de la Universidad Jaume I de 
Castellón y coorganizador del Congreso en conjunto con la docente 
investigadora Mariana Terán, Manuel Chust Calero, se congratuló 
por la realización de este evento asegurando que era fundamental 
rememorar la trayectoria historiográfica que inició de una forma 
pionera con una perspectiva muy clara la profesora Nettie Lee Ben-
son. Explicó que, a partir de los años 90, la perspectiva no solamen-
te de los orígenes del primer federalismo mexicano empezó a cam-
biar, sino que también fue una significación de la importancia de un 
tronco común para “ambos hemisferios” como lo fue el liberalismo 
doceañista en las cuestiones de sus decretos y especialmente con 
los diputados americanos, novohispanos.
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Con el propósito de definir los términos de colaboración entre las 
partes a fin de promover actividades culturales, académicas, cien-
tíficas y de prestación de servicios que favorezcan la vinculación 
entre la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) y el Instituto 
Superior de Ciencias de la Educación del Estado de México, au-
toridades universitarias encabezadas por el rector Rubén de Je-
sús Ibarra Reyes y el director general de dicho instituto, Eduardo 
Blanco Rodríguez, firmaron de manera virtual un convenio marco 
en beneficio de la comunidad universitaria. En el evento, el rector 
afirmó que con esta signatura se fomentará la cultura y la acade-
mia de ambas instituciones educativas, además de formalizar el 
trabajo que desde hace años se está realizando simultáneamente 

Convenio entre la UAZ y el Instituto Superior 
de Ciencias de la Educación del Estado México 

a través de los cuerpos académicos “UAZ 184” y el “ISCEEM - 6”.  
En su intervención, la líder del Cuerpo Académico CA-UAZ-184 
“Estudios sobre educación, sociedad, cultura y comunicación”, 
Josefina Rodríguez González, expuso que con esta acción se con-
solida un trabajo que se ha elaborado desde hace años, y permite 
vincular a dos instituciones educativas como lo son el Instituto Su-
perior de Ciencias de la Educación del Estado de México y la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas. Por su parte, el director general 
del Instituto Superior de Ciencias de la Educación del Estado de 
México, Eduardo Blanco Rodríguez, destacó que ambas institucio-
nes a través de sus cuerpos académicos, permitirán que se realicen 
en conjunto actividades de gran importancia.   

Lazos colaborativos con la compañía 
Cervecera de Zacatecas
Importante reunión de trabajo de colaboración 
entre el Programa de Vinculación con el sector 
productivo de la Coordinación de Vinculación de 
la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ)  
y la compañía Cervecera de Zacatecas “Grupo 
Modelo S.A. de C.V.”, con la finalidad de generar 
oportunidades para que los estudiantes de las 
diferentes áreas académicas del conocimiento 
puedan realizar prácticas profesionales y desa-
rrollar habilidades de trabajo, y para que tam-
bién, los egresados de la institución tengan acce-
so a la bolsa de trabajo.
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En la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) se trabaja en la erra-
dicación de todo tipo de violencia  con el fin de ser un espacio adecua-
do para todas y todos los  estudiantes, docentes y personal adminis-
trativo, por ello, se llevó a cabo la inauguración del foro denominado 
“La importancia de la equidad de género erradicación de la violencia 
y el acoso escolar”. El rector de la Máxima Casa de Estudios, Rubén 
de Jesús Ibarra Reyes, explicó que toda manifestación de violencia 
debe ser erradicada de la institución y a su vez, desde las aulas ser for-
madores de estudiantes en valores y no solo en conocimientos. Tras 
llevar a cabo el acto inaugural, dieron inicio las conferencias siendo la 
primera de ellas titulada “Derechos de las mujeres y prevención de la 
violencia en el ámbito escolar”, a cargo de la actual responsable de la 
Comisión Estatal de Derechos Humanos, Ma. de la Luz Domínguez 
Campos. La funcionaria habló de los marcos jurídicos existentes  a ni-
vel internacional, nacional y estatal para trabajar el tema de género y 
la erradicación de todo tipo de violencia, como lo es la convención  del 

Foro “La importancia de la equidad de género 
erradicación de la violencia y el acoso escolar”

sistema universal de derechos humanos, sistema interamericano de 
derechos humanos, entre otros, en donde se plasman los derechos 
para las mujeres y las obligaciones para con los estados, puntos que 
son obligatorios y deben cumplirse, no solo verse plasmados en papel 
si no aplicados en la realidad. Posteriormente, dio inicio la segunda 
conferencia denominada “Perspectivas de género en la comunidad 
educativa”, a cargo de la  especialista, Cristela Isabel Trejo Ortiz, 
quien dijo que un punto básico, importante y primordial, es comenzar 
a usar el lenguaje inclusivo en las aulas, situación que ha sido un reto 
ya que se debe romper con paradigmas o costumbres con las que se 
ha convivido por décadas.
Asimismo, señaló la importancia de sensibilizar a las y los estu-
diantes para ser respetuosos en materia de equidad de género, ya 
que en la impartición de justicia la mujer se ve nuevamente violen-
tada al ser revictimizada y esto principalmente por las autoridades 
y al momento de la realización de peritajes.
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Se realizó la reunión de trabajo de colaboración entre la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas (UAZ) representada por el coordina-
dor de Vinculación, Luis Alejandro Aguilera Galaviz, la responsable 
del Programa de Vinculación con el Sector Productivo, Nedith Ma-
riana Ruiz Ambriz, y el Instituto Zacatecano de Cultura del Centro 
Estatal de las Artes, representado por  el director del Centro Es-
tatal de las Artes y el  Secretario Técnico del Instituto Zacatecano 
de Cultura, Carlos Salinas Flores, con el objetivo de promover la 
creación de un despacho con pasantes o servicio profesional de 
contabilidad y jurídicos, que puedan atender a artistas del Estado 
con sus asuntos contables y legales. 

“Efecto del plomo, cadmio y zinc sobre la expresión de marca-
dores de inflamación en leche materna”, es el título de la inves-
tigación que realiza la docente investigadora de la Unidad Aca-
démica de Ciencias Químicas (UACQ), Xelha Araujo Padilla. Al 
respecto explicó que es conocido los múltiples beneficios de la 
leche materna tanto para la madre como para el neonato, pero 
se ha encontrado que hay ciertos contaminantes que se pueden 
transmitir mediante el consumo de ese alimento, como es el caso 
del plomo, cadmio y zinc, esto debido a que nos encontramos en 
un estado donde una de las actividades principales es la minería. 
Añadió que estos tres metales pesados son altamente contami-
nantes y han sido identificados en suelos, agua e incluso en san-
gre de  personas que viven cerca de sitios mineros. El proyecto 
–dijo- es el resultado de una estancia posdoctoral en la Unidad 

Importante auxiliar a los artistas en 
asuntos legales y contables: Vinculación 

Investigación sobre leche materna contaminada 
con metales pesados: posdoctorante de la UACQ 

Académica de Ciencias Químicas y está dividido en dos; la pri-
mera parte es un modelo experimental en ratas lactantes a las 
cuales se les administra los metales y se evalúa cómo es que se 
modifican las citocinas; luego, en segundo lugar, los resultados 
obtenidos se van a transpolar a muestras de mujeres lactantes 
para verificar si está pasando lo mismo, esto es que se esté mo-
dificando de la misma manera. Se pretende hacer una evalua-
ción de mujeres lactantes de todo el estado, con el fin de tener 
un monitoreo de varias zonas, por lo que se está trabajando en 
colaboración con los Servicios de Salud de Zacatecas, donde el 
protocolo está en revisión por parte de los Comités de Ética de 
los hospitales, donde participarán los Hospitales de la Mujer Za-
catecana  y el Hospital General de Fresnillo, mediante los Bancos 
de Leche.    
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La administración de la Unidad Académica Secundaria ha esta-
do trabajando arduamente con el fin de hacer lo mejor para el 
regreso a clases presenciales, así lo dio a conocer la directora 
María Ortiz.   Indicó que el protocolo de higiene y seguridad para 
un seguro regreso a clases está en la página de la Secundaria 
en donde se aborda el cómo tienen que acudir, el ingreso que 
es con el cubrebocas obligatorio, el lavado de manos, la distan-
cia, entre otros, además de trabajar con grupos a la mitad, con 
17 o 20 niños por sesión.  Con anterioridad –dijo- se colocaron 
lavamanos, para que aquellos jóvenes que vengan en transpor-
te público puedan tener este servicio e ingresen a los salones 
con las manos lavadas; otra de las medidas que se tomaron fue 
el ingreso, en donde se tienen tres accesos para que no exista 
tanto contacto entre los alumnos, la puerta principal es para pri-
mer grado; la puerta del estacionamiento para segundo grado 
y la entrada de la cancha de básquetbol, para los de tercero, la 
salida es de igual manera. Respecto de los recesos, la directo-
ra comentó que se hizo de manera escalonada, con un horario 
para cada grado, y se hicieron siete áreas al aire libre para que 
puedan tomar sus alimentos, guardando la distancia entre los 
alumnos.  En la página de la Unidad Académica Secundaria hay 
un enlace para que los padres ingresen su contacto con el fin de 
que si se presenta algún caso tener la información de los padres 
o tutores y darles un aviso oportuno, externó.

Medidas para un seguro regreso a clases 
presenciales en Secundaria 

La UAZ no sólo es la institución educativa más importante del es-
tado de Zacatecas, también es un espacio de formación cívica y 
ética, en donde los valores que se impregnan entre sus estudiantes  
permiten una sociedad más justa, equitativa, responsable y pre-
parada para afrontar los retos que la vida diaria representa. Como 
parte de esta importante formación integral, se llevó a cabo el 
izamiento de la Bandera Nacional y los respectivos honores a los 
símbolos patrios que dan identidad a todos los mexicanos, esto en 
el recinto histórico de la universidad que alberga el Programa I de 
la Unidad Académica Preparatoria (UAP) de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas (UAZ). En el evento se contó con la presencia 
del rector de la Máxima Casa de Estudios, Rubén de Jesús Ibarra 
Reyes; de la directora general de la Unidad Académica Prepara-
toria (UAPUAZ), Angélica Colín Mercado, así como el subteniente 
de infantería, Oswaldo Aparicio Zaragoza, y representante insti-
tucional de la 11va Zona Militar y responsable del acto cívico, entre 
otras personalidades de la UAZ.  

Fortalecen los valores cívicos y éticos 
entre su población: UAPUAZ
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Por invitación de la comunidad de Cieneguitas, Guadalupe, para 
brindar el servicio de prevención a la Telesecundaria “Belisario Do-
mínguez”, la cual cuenta con una población escolar de 118 alum-
nos, y también a la Escuela Primaria “20 de noviembre” con una 
población de 200 alumnos, así como a los jardines de niños “Luis 
de la Rosa” y “Luz González Cosío” con 50 niños en edad prees-
colar, alumnos de los grupos A y D del sexto semestre de la Li-
cenciatura de Médico Cirujano Dentista, acudieron a dichas insti-
tuciones educativas para brindarles una plática por grupo, sobre 
las medidas de intervención para mantener su salud bucodental y 
de higiene oral para evitar el inicio de enfermedades orales, todo 
con el auxilio de la planta docente de cada institución, y bajo la 
coordinación de la Unidad Académica de Odontología a través del  
docente Ricardo Aarón Castillo.  
 

La Unidad Académica Preparatoria XII de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas (UAZ), se encuentra localizada dentro de la 
mancha urbana del municipio de Guadalupe Zacatecas, con una  
ubicación  geográfica  sobre el polígono conocido como camino a 
la comunidad de San Ramón, comentó el responsable Arturo Iba-
rra Vega. La importancia que es para la universidad  la localización 
que se tiene con este plantel dentro del municipio- afirmó Ibarra 
Vega-, es que viene a contribuir en gran medida a la formación 
académica de la población que se concentra en este lugar, no sólo 
en lo académico sino en solventar en gran medida la no movilidad 
de los jóvenes a otros planteles que se encuentran lejos de su co-
munidad.La Preparatoria XII cuenta con espacios que nos permi-
ten interactuar entre las actividades académicas y las de socializa-

Odontología atiende las necesidades 
de prevención de Guadalupe

Preparatoria XII brinda educación a 710 
jóvenes del municipio de Guadalupe

ción que es parte de la formación que se brinda para el desarrollo 
integral. “Contamos con 9 salones que se concentran para las cla-
ses teóricas y un pequeño espacio de centro de cómputo, dos mó-
dulos de sanitarios, espacio de dirección y departamento escolar, 
pero lo más importante es que se tiene espacio territorial para su 
crecimiento y donde se deberán de construir los laboratorios que 
por el momento son carentes en este plantel, y también se tiene 
una planta profesionalizada de 17 docentes que brinda atención 
directa a 260 alumnos. Cabe mencionar que dentro del municipio 
de Guadalupe, la UAZ cuenta con otro espacio, la extensión del 
plantel II de la UAPUAZ, en donde 450 jóvenes de la entidad se 
encuentran cursando sus estudios de bachillerato, siendo un total 
de 710 los estudiantes a los que se brinda educación. 
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La responsable del Programa de Vinculación con el Sector Pro-
ductivo de la Coordinación de Vinculación de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas (UAZ), Nedith Mariana Ruiz Ambriz, informó 
que, en coordinación con la Secretaría de Economía de Zacatecas, 
se dio a conocer la convocatoria del Programa POSiBLE, dirigido 
a  estudiantes de las diferentes unidades académicas de la institu-
ción. POSiBLE es una comunidad digital para emprendedores, en 
la que tendrán acceso a artículos, talleres, videos y conferencias, 
sobre cómo mejorar su emprendimiento. Al registrarse se conver-
tirán en miembros activos de la Comunidad POSiBLE, en la cual 
podrán interactuar los 365 días del año con los demás emprende-
dores y con el contenido que tienen preparado para ellos. 

La Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) a través de la Coor-
dinación de Igualdad de Género a cargo de la docente Irma  Leticia 
Torres Villa,  ha llevado a cabo la creación de un Protocolo para la 
Atención a la Violencia de Género, cuyo objetivo es la implementa-
ción uniforme, homogénea y efectiva del procedimiento para pre-
venir, atender, sancionar y reparar  cualquier tipo de violencia que 
pueda presentarse en las diferentes unidades académicas en mo-
dalidades como:  violencia sexual, en donde se contempla el hosti-
gamiento y acosos sexuales, violencia docente y la violencia laboral. 
La responsable de la Coordinación de Igualdad de Género habló de 
la importancia de promover al interior de la UAZ una cultura institu-
cional, basada en el respeto a los derechos humanos de las mujeres 
de la igualdad de género, así como propiciar un ambiente laboral 

Programa POSiBLE

Protocolo para la atención a la 
violencia de género:Torres Villa

adecuado para el ejercicio libre de la docencia.  Otro de los puntos 
que conforman este protocolo-dijo-, es el establecimiento de medi-
das específicas para prevenir conductas como hostigamiento, aco-
so sexual o la violencia laboral y entrando en materia digital la deno-
minada violencia cibernética. Tras un arduo trabajo la Coordinación 
a cargo de la universitaria  Leticia Torres, ha logrado establecer pro-
cedimientos que permitan brindar un acompañamiento especializa-
do a las víctimas en la procuración de justicia al esclarecimiento de 
los hechos y a la reparación del caso.  Entre otras cosas, este proto-
colo permite también contar con un registro oportuno de los casos 
de violencia que se registran en la institución educativa como lo son: 
tipos de violencia de género, violencia contra las mujeres, violencia 
laboral y docente, violencia sexual y se violencia cibernética. 
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Como parte del proceso de evaluación con fines de acreditación 
de la Licenciatura en Enfermería, se llevó a cabo un recorrido de 
manera virtual por diversas instalaciones que fueron señaladas 
por el Comité de Pares Académicos Externos (CPAE). En este re-
corrido que se realizó por el edificio que alberga la Licenciatura en 
Enfermería, -E4 del Campus UAZ Siglo XXI-, en donde la propia 
directora de la unidad Roxana Araujo Espino, estuvo detallando 
los aspectos que solicitaban las evaluadoras de cada espacio como 
aulas, audiovisuales, centro de cómputo, el Museo, cubículos, es-
caleras, etc. Como parte de la formación de los licenciados en En-
fermería, están los diferentes laboratorios, quirófanos y consulto-
rios por lo que se realizó una visita a los mismos; de igual manera, 
se acudió a la Biblioteca Central y diversas áreas deportivas.   

Se realizó una reunión de trabajo de colaboración entre la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) representada por el Coor-
dinador de Vinculación, Luis Alejandro Aguilera Galaviz, y el mu-
nicipio de Moyahua de Estrada, Zacatecas, representado por  el 
presidente municipal, Ramón Rojas Reynoso, con la finalidad de 
impulsar una firma de convenio general de acciones y la imple-

Recorrido virtual por parte de evaluadores 
de CIEES en Enfermería

Reunión de colaboración entre Vinculación 
y el municipio de Moyahua de Estrada

mentación de un programa de salud, a través de un diagnóstico 
situacional. En el programa participarán de manera integral estu-
diantes de servicio social de las unidades académicas: Medicina 
Humana, Enfermería, Psicología y Medicina Veterinaria y Zootec-
nia, con el objetivo de prestar servicios y atención a la población de 
las comunidades que carecen de servicios médicos.
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En el marco de la conmemoración por el Día Internacional de la 
Mujer, la Unidad Académica de Ciencia Política (UACP) de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), llevó a cabo un Seminario 
titulado “Debates Actuales de la Economía Feminista en México 
y América Latina” , el cual fue impartido por la Dra. Zayra Yadira 
Morales Díaz, quien es investigadora visitante del centro académi-
co gracias al apoyo financiero del CONACyT para el Programa de 
Estancias Posdoctorales por México. Esta fecha es la ocasión para 
poner en escena pública una lucha de todos los días encaminada a 
la equidad, a la inclusión y a la justicia social para todas las mujeres, 
así lo externó la docente y moderadora de dicho Seminario, Irma 
Lorena Acosta Reveles al presentar a la ponente. En su interven-
ción, Morales Díaz explicó que la economía feminista es importante 
porque abre los límites de lo que es en sí la economía, el papel del 
género en ella, es decir, la división sexual del trabajo, también abre 
el compromiso de la teoría con la transformación de las situaciones 
de desigualdad y potencia un cambio de paradigma en las políticas 
públicas poniendo los cuidados en el centro.  Desde la economía fe-
minista, “el tema de los cuidados nos deja una gran perspectiva de 
análisis, es un concepto sumamente potente porque nos regresa a 

La vinculación universitaria ha sido de gran importancia dentro 
de las actividades sustantivas de las universidades del país, de ahí 
que se haya decidido ponerla como una forma práctica de llevar 
los servicios de los universitarios hacia la sociedad. En ese sentido, 
el coordinador de Vinculación de la UAZ, Luis Alejandro Aguile-
ra Galaviz, señaló el compromiso y responsabilidad que tiene la 
Máxima Casa de Estudios en continuar ofertando servicios profe-
sionales de formación para todos los sectores de la sociedad, con 
la finalidad de que integren su programa de capacitación y actua-
lización, preparen a su personal o equipo de trabajo, y adquieran 
habilidades y conocimientos que les permitan ser competitivos en 
sus ámbitos de desarrollo laboral y social. La responsable del Pro-
grama de Capacitación del Área de Educación Continua, Araceli 
Graciano Gaytán, señaló que se tiene como principal objetivo  el 
satisfacer y atender  las demanda de capacitación, actualización 
y profesionalización de las servidoras y servidores públicos, per-
sonal docente, personal administrativo, estudiantes y público en 
general. “Les ofrecemos cursos, talleres, diplomados, seminarios 
y conferencias con criterios de calidad, desarrollados y estructu-
rados por docentes de los diferentes centros y unidades académi-
cas de nuestra institución, quienes son especialistas en el tema y 
comprometidos en lograr satisfacer las aspiraciones individuales 
y grupales”. 

Seminario sobre los Debates Actuales de la 
Economía Feminista en México y América Latina

pensar que es lo que debemos proteger como personas y que es lo 
que deberían de estar protegiendo los sistemas económicos, polí-
ticos y sociales; sobre todo en el contexto pandémico  que hemos 
estado viviendo, donde la vida de las mujeres ha sido tan vulnerada” 
señaló. Expresó que se dice que la economía es feminista en primer 
lugar porque entiende el heteropatriarcado como sistema constitu-
tivo del mundo y la socio economía y que va más allá de la estrategia 
del <<añada mujeres y revuelva>> porque “pareciera que cuando 
hablamos de la relación entre economía y mujeres, hablamos de 
cómo las mujeres se van a insertar a los campos de trabajo pero sin 
repensar lo que se ha naturalizado en términos de género  y división 
sexual del trabajo. En segundo lugar, agregó la ponente, es feminis-
ta en un sentido genealógico, porque sus contenidos se ligan a pro-
puestas históricas de los feminismos, en donde lo personal es polí-
tico y se exige entrelazar las revoluciones en la cotidianidad con las 
macrotransformaciones. Por estas razones, la economía feminista 
pone un especial énfasis en los trabajos que no se pagan realizados 
mayoritariamente por las mujeres en los hogares, los cuales  se re-
conocen como otra esfera crucial de la economía en interrelación 
con el Estado y el mercado. 
    

Servicios profesionales de formación 
para todos los sectores de la sociedad
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La Unidad Académica Preparatoria (UAP) conmemoró el Día In-
ternacional de la Mujer con la realización de un programa donde se 
destacó la labor que han hecho las universitarias para abrir camino 
en la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), en materia de 
equidad. En el evento, la directora de la Unidad Académica Pre-
paratoria, Angelica Colin Mercado, destacó el trabajo que día con 
día llevan a cabo las universitarias, desde el ámbito académico, 
administrativo  y por supuesto, el que hacen las estudiantes quie-
nes dan vida a la institución; asimismo agradeció la presencia de 
docentes en activo y jubiladas. “Este día le damos la voz a las do-
centes en activo jubiladas, administrativas y alumnas para hacer 
conciencia de la importancia del empoderamiento de la mujer en 
todos los entornos en pleno siglo XIX, en  nuestro ámbito univer-
sitario al que presupone  el legado de equidad, valores y respeto; 
existen ciertas discriminaciones hacia las mujeres, a pesar, incluso, 
de existir una legislación contraria a dichas prácticas, es necesario 
buscar conciencia social para que comprendan el sesgo de géne-
ro que sufren las  mujeres al formar parte de puestos de toma de 
decisiones en  donde se puede visibilizar la contribución femenina 
al desarrollo social, cultural, económico, científico, artístico y po-
lítico, sabemos que esto no ha sido fácil ya que nos hemos topado 
con barreras que influyen en la representación de las mujeres en  la 
toma de decisiones”.

Reunidos en la sala de juntas del edificio de Rectoría, autoridades 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas signaron un convenio 
de colaboración permanente con la línea de Autobuses del Grupo 
Estrella Blanca con el propósito de que alumnos, docentes y admi-
nistrativos de la Máxima Casa de Estudios, reciban un descuento 
los 365 días del año, al viajar con esta línea. En este convenio se 
estipula que, para los estudiantes mayores de 18 años se aplicará 
un descuento del 50 por ciento y en el caso de los docentes y admi-

UAPUAZ reconoce a las universitarias que 
han abierto brecha en temas de equidad 

UAZ y Grupo Estrella Blanca firman 
convenio de colaboración

nistrativos tendrán acceso a un 25 por ciento, porcentajes impor-
tantes que son válidos en cualquier taquilla del país. Es importante 
mencionar que para que se habilite el descuento se deberá presen-
tar en las taquillas alguna identificación de la Universidad.     “Au-
tobuses Estrella Blanca”, “Futura”, “Elite”, “Pacífico”, “Rojo de los 
Altos”, “Oriente”, “Chihuahuenses”, “Frontera”, “Norte de Sono-
ra”, “Oriente”, “Conexión”, “Aguacaliente” “Altamar y Costeños”, 
“Anahuac”, “Valle del Guadiana” y “Rápidos de Cuauhtémoc”. 
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Aun cuando la sociedad moderna actual se muestra abierta al 
apoyo del colectivo lgbt, es posible afirmar que continúa la discri-
minación y varias formas de violencia al conjunto. Mucho de esos 
salvajismos han ido controlándose debido a la visibilidad y a la voz 
que el colectivo ha denunciado sistemáticamente en redes y por 
las vías legales. Por el otro lado, también se encuentran las mu-
jeres que, a pesar del «avance» cultural, no reciben el trato que 
deberían, incluso violentándolas mucho más.
¿Pero, y las mujeres lesbianas dónde quedan? Sí, sufren violencia 
de todo tipo por el hecho de ser mujeres, pero si ellas son lesbia-
nas ese abuso o violencia puede incrementar. Ellas siempre han 
luchado por reconocimiento, visibilidad social y reconocimiento, 
aunque la misma comunidad parece no tomarlas en cuenta invisi-
bilizándolas en numerosas ocasiones.
Si a un miembro de la comunidad se le pregunta sobre la misma, 
sobre qué es lo primero que se le viene a la cabeza cuando escucha 
las siglas del colectivo, lo más obvio es que responda que tales y 
tales personas son las que la conforman. Sin embargo, si se le in-
terroga a cualquier otra persona sobre qué es lo primero en lo que 
piensa o qué personas la conforman, lo más seguro es que respon-
da que lo hacen los gais, bisexuales y transexuales.
Las personas en general suelen encasillar a las lesbianas y gais bajo 
el mismo término: gay. Esto podría deberse a, claro, que ambos 
son personas homosexuales y es un término que los demás pue-
den reconocer a la primera. Quizás haya muchos que se pregunten 
si a las lesbianas debe llamárseles por esa palabra: lesbiana, y eso 
es, precisamente, lo que ellas quieren aclarar, que se les reconozca 
como algo aparte de los hombres homosexuales.
Se encuentra la manera en la que las lesbianas son vistas por la 
sociedad, más que nada por la población masculina. No son vistas 
como personas, como mujeres, sino como un objeto que les sirve 
para satisfacer su morbo y obtener placer de ello. Continúan sien-

do, a ojos del hombre patriarcal, un objeto hecho para su propio 
beneficio y satisfacción. También parecieran tomar a las relacio-
nes entre mujeres como algo que hiere su ego, planteándose ¿por 
qué una mujer está con otra en lugar de estar con un hombre?
Las mujeres heterosexuales tampoco están exentas de hacer o 
decir alguna cosa que ponga incómoda a una mujer lesbiana. Co-
mentarios como los que se han hecho sobre «elegir» o «preferir» 
ser lesbiana porque una relación con un hombre no resultó como 
querían no hace más que incomodar o afectar a una mujer que sea 
lesbiana, es como si de esa manera se le quitara seriedad a las re-
laciones lésbicas y no se las tomara por lo que son: una relación 
romántica como cualquier otra que pueda haber.
Se les exige cumplir un rol dentro de la relación para que, como 
sociedad, pueda normalizarse el hecho de ver a una pareja lésbica 
por la calle o en cualquier lugar; a la mujer lesbiana se le pide fungir 
el rol de «mujer» si luce más femenina en comparación a su pareja, 
se le pide que cumpla con el rol de «hombre» si, en cambio, luce un 
poco más masculina ante los demás.
La mujer lesbiana lucha contra una censura mayor que a la que se 
enfrenta el hombre gay, se siente como si se le obligara a seguir 
la heteronormatividad porque no está bien que una mujer guste 
de otra. Por eso mismo es que varias de estas mujeres dicen ser 
bisexuales en un inicio, con la idea de que si hacen creer a los que 
están a su alrededor que también les gustan los hombres serán 
más aceptadas.
Las lesbianas tienen que lidiar con la constante censura e invisibi-
lizarían, con la continuidad de los estereotipos y roles impuestos 
para la complacencia de una sociedad conservadora y tradicional, 
que se autoproclama más abierta que aquella existente en genera-
ciones anteriores; lidian con la constante objetivación que el hom-
bre patriarcal hace de ellas y sus relaciones, ya por mero morbo o 
para su satisfacción.

Dificultades de una mujer lesbiana
en la sociedad moderna

Diana Gabriela Martínez Gaeta
Estudiante de la Unidad Académica de Letras
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Folletinar la librería 
Decálogo de sobrevivencia independentista

Edgar A. G. Encina

Dos librerías chiapanecas han hecho público el Decálogo para 
crear una librería independiente (agosto 2021). Lo redactaron 
Agustín Villella, de Librería La Cosecha en San Cristóbal, y Samuel 
Albores, de Librería LaLiLu en Comitán de Domínguez, con diseño 
de Ximena Broncoli. Se trata de un fanzine de 20 páginas en for-
mato de bolsillo e impreso en hojas color pastel, con costo de 50 
pesos que incluye el envío por Correos de México.

 Es una obrita frágil y esbelta, pensada con el atino de la 
elegancia y la sutileza, que sirve como introducción al gran tema 
de abrir una librería sin perecer en la aventura o, si se muere en el 
lance, hacerlo sin extraviar la dignidad y el gozo. Es, permítase-
me el juego, el pase de entrada y la nota de apuntes primigenios 
para comenzar a idear la librería de barrio que quieres abrir, lector, 
y no terminas de ver por dónde. Sus maneras físicas recuerdan a 
los folletines decimonónicos, con el acento que éste va escrito con 
lenguaje inclusivo.

 Decálogo se circunscribe en una tradición más o menos 
moderna de libreros que escriben sobre la experiencia del oficio, 
la racionalizan y exponen modos de llevar el barco a buen puerto, 
con la salvedad de que acá van ligeros. En el catálogo comparte 
estante con, por ejemplo, La librería como negocio. Economía y 
admistración de Giorgio Brunetti, Umberto Collesei, Tiziano Ves-
covi y Ugo Sòtero, traducción de Maia F. Miret (fce, 2004), Vender 
el alma. El oficio de librero de Romano Montroni, traducción de 
Gabriela Romairone (fce, 207), o Tocar, dudar, hojear. La librería 
Ombres Blanches de Christian Thorel, traducción de Gabriela To-
rregosa (Trama, 2018). 

Los temas trabajados son:
El catálogo debería poder convertirse en tu biblioteca.
La formación lectora es el cimiento.
La librería es siempre colectiva
Jamás serás Funes el memorioso.
Que las editoriales se vuelvan tus amigas.
El gran orden.
De la amabilidad y el juicio.
La librería como hogar.
Un buen equipo es lo ideal.
¿Quién regala un pdf para un cumpleaños?

Desarrollado desde la idea que librería es un modelo de negocio 
y hábitat de humanos rarillos que necesitan apapacho, el fanzine 
provoca a pensar la tienda de libros como segunda casa o club-her-
mandad o espacio para terapias sociales o centro cultural o gimna-
sio del espíritu y la imaginación. Emprender todo negocio cultural 
siempre ha implicado retos sociales y económicos. Para dar ese 
paso, una regla que subyace para la buena administración es la 
persistencia, sensibilidad, inteligencia y las buenas amistades, que 
acá se presumen con otras librerías como Máquina de aplausos, 
Polilla Librería y Volcana, lugar común (CdMx); Ricos Juegos (Gua-
dalajara), Planta libre (Mexicalli), El Traspatio (Morelia) y Garabato 
Libros (Bogotá).

 La escritura de los libreros fusiona la escritura personal 
con la experiencia lectora, el conocimiento del oficio y las ciencias 
administrativas, abriéndose paso como potente forma narratoló-
gica y categoría literaria En el siglo xix el relato bibliófilo apareció 
como tema de escritura y hasta de preocupación de salud social. 
En el xx se alimentó el retrato de las bibliotecas personales e ins-
titucionales. En el xxi las librerías se asoman con la clara intensión 
de posicionarse en el librero y el Decálogo para crear una librería 
independiente se agrega al corpus, en este caso con la atenuante 
filial que lleva la literatura de folletín y la impresión de que la fiesta 
que inició la noche de ayer continúa esta mañana.


